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ВНЕСЕНЫ
ИЗМЕНЕНИЯ

Городская избиратель 
ная кмшссия по выГи* 
ралг депутатов в город
ской Совет народны.х д?- 
путатов на одном из с'вэ- 
их заседаний рассмотре
ла обращение админис i • 
рации и общестпспиы', 
организаций ТИАСУРа. 
В обращении указыва 
лось на ошибки, допу- 
именные .горизбиркомом 
при формировании го
родских избирательных 
округов, и уомат.рива- 
.юсь'урезание нрав гг . ■ 
денчества в иабрашш 
своих депутатов.

После обсуждения 
этого обращения, в при
сутствии -представителен 
ТИАСУРа и ТГУ. город
ская избирательная ко 
.миссия приняла решение-, 
<цВнести изменения и 
формирование избира 
тельных округов №№ 21. 
22, 23. 24 городского 
Со.вета народных депута
тов в слсдующе.-и иорлд 
кс:

Округ № 21 (центр п.> 
ул. Нахи.мова, 13) дапол 
неи жилым до.мом по ул. 
Ф. Лыткина, 20.

Из округа №  22 
(центр по ул. Ф. Лытки
на, 12) выведено обще
житие по ул. Ф. Лытки 
на, 10. и добавлен жилой 
дом по ул. Ф. Лыткина. 
24.

В округ № 23 (центр 
по ул. Ф. Л)11ткина. 14) 
введены общежития по 
ул. Ф. Лыткина. ХрМЬ 8. 
14 22.

Округ М» 24 (центр по 
ул. Ф. Лыткина, 10) до- 
ио.шен общежития.ми по 
ул. Ф. Лыткина, № №  10, 
18 и жилыми микрорай
онами по ул. 19-й Гвар
дейской, >J*o№ 2—36 с чет
ной стороны, №№ 1—31 
с нечетной стороны, ул. 
Kocapei^a» № №  31—39 
также с нечетной сторо
ны и еще дама 76-го же
лезнодорожного километ
ра и .железнодорожного 
переезда, радиоцентр.

Это решение не про
тиворечит Закону о вы
борах в местные Совет ь- 
народных дедутатов.

Напоминаем иаши те
лефон н адрес: 3-16-30, 
пр. Ленина, 73, каб. 
№№ 19, 20.

Городская избира-^" 
тельлая комиссия.

К ДНЮ выборов
Коллективы бригад трес

та «Томскпромстрой», за
действованные на строи
тельстве второй очереди 
свинокомплекса совхоза 
«Томский», форсируют
окончание работ на своей 
площадке. Из восьми жн- 
вотноводчецких |Помещений 
четыре уже заселены. Го
тов принять животных пя
тый блок; в январе войдет 
в строй шестой, где сейчас 
идут доделки.

Закончен монтаж желе
зобетона, и часть монтаж
ников уже покидает пло
щадку. Так, бригада В. Ми- 
лешко, которая работает 
здесь с первого колышка, 
перебазируется на новую 
стройку.

Коллектив второго стро
ительного управления — 
генподрядчик треста — ре
шил сдать последний кор
пус к дню выборов.

График строительства 
выдерживается. Подводят 
субподрядные организа
ции — тресты «Сибсантех- 
монтаж» и «Снбэлектро- 
монтаж», ритм работ ко
торых значительно ниже 
требуемого.

НА СНИМКАХ: мон
тажники из бригады В. Ми- 
лешко — звеньевой Влади
мир Козырицкий, Влади
мир Прохоров н крановщик 
Анатолий Тютюнников,; -в 
этих корпусах уже растут 
поросята.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

-  На контроле —  
разгрузка вагонов

Ситуация
вновь

обострилась
Запретить логруэку ва- 

гонов̂ , адресованных Toim- 
ску,—такое решение обе
щал принять министр пу
тей сообщения Н. С. Ко- 
нарев, если в ближайшие 
дни грузополучатели не 
обработают все вагоны, 
скопившиеся на станциях 
нашей области.

Об этом министр заявил 
на состоявшемся в ми
нувшую субботу всесоюз
ном селекторном совеща
нии.

Действительно, после 
ликвидации осенней «проб
ки», когда на подъездных 
путях оставалось по 40 — 
50 вагонов с грузами, си
туация вновь резко обо
стрилась На 6 января об
щее число вагонов, ожида
ющих разгрузки, ■ достигло 
900. Половину обработали 
за сутки. Из тех, что в 
Томске, 150 вагонов стоят 
по вине клиентов желез
ной дороги.

Вяло организуют раз
грузку облпотребсоюз,, 
.лесоторговая база, завод 
резиновой , обуви, нефтехи
мический комбинат,
«Томскгазстрой» и другие.

Причины простоев самые 
различные. Одним некуда 
принимать грузы, другие 
жалуются на нехватку ма
шин и погрузо^разгрузоч- 
ной техники. Продолжи
тельные задержки и по ви
не тех, кто несвоевременно 
очищает свои подъездные 
пути. Это 'Ж БК-100, гор- 
молзавод, пикоре^ервная 
котельная. «Росбакалея» 
и «Томскгазстрой».

На этот раз «отличи
лись» и сами железнодо- 
.рожнши. Неритмично по
дают составы клиентам на 
станциях Томск-1, Томск- 
Грузовая.

Все это привело к тому, 
что не хватает вагонов для 
отправки грузов. Ждут 
своей очереди крупные 
партии леса. Если и даль
ше так будет продолжа
ться, министр может вы
полнить свое обещание. 
Для Томска это будет ка
тастрофой, как сказал на
чальник Томского подотде
ла Кемеровской желез|ной 
дороги Г. В. Савко.

Г. КАЗАНЦЕВА.

Исполнительный комитет отметил, что 
одной из причин низкой эффективности 
мер по борьбе с преступностью являются 
слабые материальная база и техническая 
оснащенность органов внутренних дел. 
Значительно возросшая нагрузка на их 
сотрудников и неудовлетворительное ре
шение социально-бытовых вопросов вызы
вают текучесть профессиональных кад
ров.

В соответствии с предложениями ' Вре
менного комитета по борьбе с преступ
ностью в Томской области и во исполне
ние постановления Верховного Совета 
СССР от 4 августа 1989 года «О реши
тельном усилении борьбы с преступ
ностью» исполнительный комитет решил:

Для улучшения условий размещения 
районных и городских отделов внутрен
них дел, жилищно-бытового устройства
семей сотрудников поручить главПЭУ, 
финансо1ВОму управлению, ТомскО'Му
горисполкому, уксу облисполкома и уп
равлению внутренних дел предусмотреть 
в планах на 1990 год капитальные вло
жения:

— на завершение строительства зданий 
Тегульдетского и Кировского РОВД, 
продолжение строительства помещений
Кривошеинского и Каргасокского РОВД 
(всего 430 тыс. рублей):

—на строительство жилых домов в рай
онах (210 тыс. рублей) и в г. Томске 
(540 тыс. рублей).

Уксу облисполкома запроектировать в 
1990—1991 годах 30-квартирные жилые 
дома для семей сотрудников отделов 
внутренних дел в гг. Асине, Колпашеве, 
Стрежевом.

Поручить финансовому управлению 
облисполкома:

с учетом исполнения бюджета области 
за 1989 год изыскать возможность ока
зания финансовой помощи органам внут
ренних дел и ни в коем случае не оста
навливать строительство жилья;

предусмотреть в бюджете области на 
1990 год за счет средств, направленных 
на предупредительные мероприятия, вы
деление 385 тыс. рублей на укрепление 
материально-технической базы )пожарной 
охраны и приобретение техники для ГАИ.

Потребовать от управления внутренних 
дел повысить эффективность деятельнос
ти медицинских вытрезвителей. Устано
вить с 1 января 1990 года плату за услу
ги медвытрезвителя: по южным районам 
и г. Томску — в размере 45 рублей, по 
северной группе районов — 55 рублей.

Довести до сведения райгорисполко- 
мов, что Совет Министров СССР разре
шил • в качестве временной меры в 
1989— 1990 гг. использовать на улучше
ние финансового и материально-техничес
кого обеспечения милиции средства, пе
речисляемые местным Советам предприя
тиями, организациями, колхозами и коо
перативами на строго добровольной осно
ве из фондов экономического стимулиро
вания.

Одобрить практику заключения прямых 
договоров органов внутренних дел с хоз
расчетными предприятиями и организЗ)- 
циями на содержание дополнительной 
численности сотрудников милиции, а так
же перечисление средств на укрепление 
материально-технической 'базы органов

внутренних дел. С согласия трудовых 
коллективов райгорисполкомам целесо
образно устанавливать примерный про
цент отчислений от доходов предприятий 
на эти цели.

Поддержать программу укрепления 
материальной базы и технической осна
щенности органов внутренних дел, ут
вержденную решением Томского roipnc- 
полкома от 21.11. 1989 года.

Предложить горисполкому и УВД соз
дать ЖСК из числа остро нуждающихся 
сотрудников органов внутренних дел для 
строительства дома на 100—120 квартир. 
Запроектировать и построить в 1991 — 
1992 гг. 100-квартирный дом в Томске, 
принять исчерпывающие меры по выпол
нению решения облисполкома от 
16.11.1989 года о размещении батальона 
милиции внутренних войск МВД СССР.

Обязать райгорисполкомы принять 
конкретные меры по оказанию помощи и 
созданию нормальных социально-бытовых 
условий сотрудникам правоохранитель
ных органов. Рекомендовать райгориспол
комам на основе осуществления комплек
са мероприятий, направленных на укреп
ление законности и правопорядка, осу
ществлять частичное финанси^вание ор
ганов внутренних дел за счет фондов 
дополнительных финансовых ресурсов и 
экономии средств, полученной предприя
тиями в результате осуществления этих 
мероприятий. *

Для укрепления материальной базы и 
повышения техничебкой оснащенности 
органов внутренних дел:

управлению внутренних дел облиспол
кома более инициативно и настойчиво 
работать с МВД СССР и МВД РСФСР 
по выделению дополнительных финансо
вых и материально-технических средств 
на нужды органов внутренних дел об
ласти;

проиэводственноттехничеакому управле
нию связи из имеющихся фондов выде
лить УВД 8 телеграфных аппаратов сов- 
ремененых марок (Ф-2000, РТА-80), про- 
лоЖ|ИТЬ кабель к АТС УВД от АТ(Ь-4;

разрешить объединению «Томсиавто- 
транс» ежегодно продавать автомобили, 
прошедшие норматив пробега, для нужд 
дорожно-патрульной службы ГАИ;

управлению торговли и облпотребсою
зу продать УВД через систему рознич
ной торговли 50 автомобилей различных 
марок (УАЗ-469, «Жигули», «Москвич»);

объединению «Томскнефтепродукт* 
внести в облисполком предложение о вы
делении управлению внутренних дел до
полнительно 600 тонн топлива.

Поддержать просьбу УВД об обеспече
нии строек керамическим кирпичом на 
основе прямых договоров с предприятия
ми объединения «Томскстройматериалы». 
ГлавПЭУ взять под контроль выполнение 
договорных обязательств сторон и обес
печение объектов УВД стройматериалами.

В течение 1-го полугодия 1990 года раз
работать комплексную программу борьбы 
с преступностью в области и внести ее на 
рассмотрение областного Совета.

Контроль за выполнением решения 
возложить на Временный комитет по 

• борьбе с преступностью в Томской об
ласти.

Переходят на подряд
Успешно закончили ми

нувший год коллективы 
объединения «Томскстрой- 
материады». План выпол
нен по всем показателям. 
Стройки области получили 
на 15,2 миллиона штук кир
пича больше, чем в 1988 го

ду. На 17 миллионов штук 
больше позапрюшлогоднего 
дали заводы строительных 
материалов лицевого стро
ительного (кирпича. Пере
выполнены такие :1адания 
по выпуску лицевой фа
садной плитки и товаров

народного потребления.
В 1990 году предприя

тия объединения переходят 
на работу на основе аренд
ного подряда и коопера
тивную форму деятельнос
ти.

Б. СМИРНОВ.

В СОВЕТЕ 
МИНИ(^Р0В СССР

Совет Министров СССР 
принял решение о повыше
нии с 10 января 1990 г. 
уровня розничных цен на 
ювелирные изделия и изде
лия, изготовляемые с при
менением драгоценных ме
таллов, в среднем на 50 про
центов. В такой же мере по
вышаются цены на скупае
мые у населения драгоцен
ные металлы.

Полученные дополнитель
ные доходы будут направ- 

_ лены на финансирование со- 
® циальных программ, наме

ченных на 1990 год.

В ОБЛИСПОЛКОМЕ
30 декабря 1989 г. на 

(личном приеме руководи
телями облисполкома были 
приняты по различным 
проблемам 63 посетителя.

Учитывая, что при этом 
неоднократно затрагивались 
вопросы, связанные с рабо
той организаций торговли, 
бытового обслуживания, об
щественного питания, обл
исполком сообщает, что оче
редной прием граждан в 
субботу, 13 января, с 10 до 
14 часов будут вести; заме
ститель председателя облис
полкома т. Лунгол А. И., 
начальник управления тор
говли т. Петлин В. П., ге- 
неральный директор ПО 
«Томскоблбыт» т. Степанов 
В. П., начальник управле
ния общественного питания 
т. Головенко Л. Н., началь
ник урса ПО «Томлеспром» 
т. Гришаев Ю. А., председа
тель облпотребсоюза т. Ми
хайлов Г. Е,

Б у д е т  к а к  в н
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I. Условие 
инспектору

Если честно, то у фонта
на, о котором пойдет речь, 
раздумывать было не толь
ко нельзя, но и опасно для 
жизни. Все, кто был занят 
здесь, старались как можно 
быстрее ликвидировать ава
рию. Об этом областная га
зета уже сообщала читате
лям («Фонтан на магистра
ли», 15 декабря). Напом
ним суть; в час ночи 14 де
кабря на магистрали МБ 2 по 
проспекту Фрунзе горячая 
вода прорвала трубу, выбро
сила грунт и стокилограммо
вую плиту перекрытия. Фон
тан ударил выше пятиэтаж
ного дома.

— Назвать причину ава
рии? Нет, этого я не могу 
сказать. Конечно, у меня 
есть свое мнение, но я ос
тавляю, его при себе. Будет 
создана комиссия, она сде
лает выводы.

Так ответил по' телефону 
начальник инспекции пред
приятия тепловых сетей В. Н. 
Смирнов. Он возглавляет 
ведо.мственную инспекцию.

В тот раз аварийная си
туация получила неожидан
ное продолжение: при запол
нении трубы обнаружилась 
новая неисправность, и все 
пришлось повторять сначала. 
Все, кому положено по 
службе, понимали всю слож
ность положения — надзо
ре декабрь (в тот день уда
рил первый мороз), а в зо

не аварии оказались без теп
ла 50 домов, из них 15 мно
гоэтажных — это не сотни, 
а тысячи человек!

Что означает для города 
магистраль № 2, рассказал 
начальник Южного района 
(теплосетей объедине|Ния 
«Томскэнерго» Н. Е. Рым- 
шин. Она подает тепло от 
ГРЭС-П по проспекту Фрун
зе, ул. Герцена, по Москов
скому тракту. В ту злопо
лучную ночь микрорайоны, 
примыкающие к последним 
двум улицам, перевели на 
теплЬмагистраль № 1. Теп
лоснабжение и на ней сразу 
ухудшилось, однако бамым 
важным было не дать пере
мерзнуть стоякам теплоси- 
сте.м в домах.

Причина аварии? Она ста
рая и всем известна: маги
страль проложена в.;. 1967 
году.

-— Ее уже надоело ко
пать, — хмурится Н. Е. 
Рымшин. — Чуть ли не 
через каждые десять мет
ров — повреждение.

Видимо, на самом деле 
так. Предыдущий порыв был 
в конце ноября метров на 
сто ближе ^  сторону ГРЭС. 
Н. Е,,- Рымшин и на этот 
раз заявил, что он не гаран
тирует от... новых аварий!

— Что же делать?
— Выход один — заме

нять порванные участки тру
бы...

А. А. Тарабановский (на
чальник службы эксплуата
ции и ремонта объединения 
«Томскэнерго») поясняет, 
что собственными силами 
предприятие тепловых сетей 
может за лето полностью

сменить трубы на 1—2 ки
лометрах магистралей. А 
требуется не меньше деся
ти. Это значит, что из года 
в год накапливаются все но
вые и новые километры не- 
замененных труб. .

— И что же мы имеем в 
итоге? ‘

От цифр, названных А. А. 
Тарабановским, стало неуют
но и тревожно. В Томске 
около 11 километров тепло- 
магистралей отнесены к пер
вой категории аварийности. 
Они подтоплены утечками 
из водопровода, в других 
местах — канализационны
ми стоками. На этих участ
ках аварии, подобные слу
чившейся, могут (тьфу-тьфу) 
произойти в любой момент. 
Еще 25 километров отнесе
ны ко второй категории ава
рийности. Это все равно 
что под тепломагистрали 
подложены мины замедлен
ного действия. Только никто 
не знает, на какое время за
веден их часовой механизм.

Зато с авариями «бороть
ся» мы научились. Вот и в 
декабре, как только посту
пило сообщение о ЧП, не
медленно выехала оператив
ная дежурная бригада дис
петчерской службы, выпол
нила все возможные переклю
чения для локализации ава
рии... Само собой, тут же 
ночью был организован штаб 
в составе заместителя пред
седателя горисполкома В. В. 
Гончара, главного инженера 
объединения «Томскэнерго» 
М. И. Яворского, начальни
ка предприятия теплосетей 
В. М. Логинова. Требова
лось нее вскрыть три метра

участка траншеи, вырезать 
поврежденный участок тру
бы и поставить заплату — 
полуметровый кусок трубы. 
Заняты этим были монтаж
ники с участка А. К. Мей- 
рана.

Собирались запустить ма
гистраль в тот же день к ве
черу. Как известно, не по
лучилось: обнаружились дру
гие неисправности. Спустя 
несколько дней, когда маги
страль вошла в обычный 
режим, захотелось все же 
встретиться со специалиста
ми теплосетей, уточнить 
причины, познакомиться с 
выводами. Однако встреча 
эта закончилась неожиданно.

...После вьюжной ночи тер
риторию ТЭЦ-1 засыпал све
жий снег. Но и в сумерках 
декабрьского утра уже обоз
начились тропинки. Порядок 
в теплосетях такой — к 
восьми утра планерка - уже 
заканчивается. С начальни
ком предприятия В. М. Ло
гиновым мы разминулись. 
А вот с начальником инс
пекции В. Н. Смирновым 
тропинка свела лицом к ли-
цу.

— Об аварии я ничего го
ворить не буду. Спрашивай
те у начальства, — остался 
верен себе В. Н. Смирнов.

— Ну что ж. Придется в 
газете написать, что ведом
ственной инспекции не хва
тает смелости сказать чест
но.

— Если напишете, с вами 
будет так же, как в кино... 
Видели вчера по телевиде
нию?

В сумерках не видно 
выражения лица В. Н. Смир

нова, и не понять, всерьез он 
говорит или шутит. Пыта
юсь припомнить, о каком ки
но идет речь. Ах, да. По те
левидению показывают уз
бекский фильм «С любовью 
и болью». Кажется, в той 
серии корреспондента поби
ли.

Что ж, я не отказываюсь 
от кулачного боя с началь
ником инспекции предприя
тия теплосетей. Однако став
лю инспектору В. Н. Смир
нову одно условие: встреча 
должна происходить в при
сутствии всех тех людей, 
которые из-за аварии на про
спекте Фрунзе вынуждены 
были в декабре длительное 
время обходиться без теп
ла.

2 .  с е З о л о т о й
метр»

Не впервые корреспонден
ту искать ответ в одиночку. 
Прежде всего надо выяснить, 
кто и как готовил теплома- 
гистраль № 2 к зимнему 
отопительному сезону. В про
изводственно - техническом 
отделе предприятия тепло
вых сетей «Томскэнерго» 
В. В. Хайрулина помогает 
ознакомиться с осенними ак
тами. На магистрали № 2 
меня интересует участок 
протяженностью в 1 кило
метр (от теплового распре
делительного узла до тепло
вой .камеры № 210). То есть 
до пересечения с п]эоспек- 
том Комсомольским. Вот

акт от 18 сентября на испы
тание (опрессовку). Подпи
сан старшим мастером Г. В. 
Афанасьевым. В акте ука
зано, что в течение десяти 
минут на участке поднима
ли давление до 16 атмо
сфер. 25 сентября был под
писан акт на приемку участ
ка магистрали и оборудова
ния из капитального ремон
та. Кроме ремонта фланце
вой арматуры, были устра
нены выявленные дефекты в 
самом трубопроводе.

А это акты на замену уча
стков прямой и обратной по
дачи теплоносителя. Повреж
дения были между тепловы
ми камерами №№ 205 —
204, 205—206, 207—208.
Нетрудно подсчитать; на тру
бе прямой подачи заменили 

, 3,7 метра, а на обратной по
даче — 31,6 метра. Чтобы 
установить места поврежде
ния, перед ремонтом дела
ется первая опрессовка.'

В плановом отделе пред
приятия теплосетей поясни
ли:

— Прошлым летом была 
сформирована комплексная 
бригада, в которую вошли 
сварщики, слесари, люди 
всех специальностей, нужные 
при капитальном ремонте 
тепломагистралей. (форми
ровалась она на базе цеха по 
ремонту оборудования,
включая и слесарей из обо
их сетевых районов города. 
Она работала на всех маги
стралях. С оплатой за капи
тальный ремонт бригаду не 
обидели: за замену 3.7 мет
ра прямого трубопровода и 
31,6 метра обратного на 
этом участке магистрали 
jNo 2 работники получили 
(вместе с премиальными) — 
6.327 рублей. То есть каж
дый метр обошелся в 170 с 
лишним рублей. Золотые 
метры!

Однако не прошло и... 
трех месяцев с того момен
та, как был подписан акт на 
приемку сетей и оборудова
ния из капитального ремон

та и на этом участке маги
страли № 2 ударил фонтан 
горячей воды, начались ава
рийные работы. Почему же 
эти ненадежные участки не 
выявили еще в августе-сен
тябре? Как поняли читате
ли, ответ оказалось найти 
непросто.

— У меня пока нет ни
каких документов, — заявил 
инженер Н. А. Спирин, у ко
торого должны собираться 
такого рода акты.

Что же думает по поводу 
аварии начальник службы 
эксплуатации и ремонта 
объединения «Томскэнерго» 
А. А. Тарабановский? А, 
собственно, что ему думать, 
считает он, если на 240 ки
лометров прямых и обрат
ных магистралей всего 15 
монтажников. Своими сила
ми предприятие тепловых се
тей может с мая по сен
тябрь капитально отремон
тировать, в лучшем случае, 
до 2—3 километров трубо
проводов. К 15 монтажни
кам требуется столько же 
вспомогательных рабочих. А 
в бригаде всего 30 человек. 
Чтобы выполнить объем ре
монта, нужны еще две та
кие же бригады.

— На это нет ни денег, 
ни фондов, ни штатов, — 
подводит итог Александр 
Анатольевич.

По его мнению, впереди 
вообще «нет просвета», так 
как с нового гбда развитие 
теплосетей будет происхо
дить за счет местного бюд
жета. Минэнерго СССР, ко
торое выделяло и деньги, и 
фонды, оставило за собой 
только ТЭЦ-3. А как быть с 
ГРЭС-П?

— Много оборудования 
на станции отработало... по 
три срока., Надо менять. И 
все хозяйство теплосетей ос
талось на уровне 30-х годов. 
Так что остается одна забо
та — ремонтировать, ре
монтировать...

П. к о л о т о в к и н .
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Мнение избирателя
-Север. Люди. Нефть-

D А

Знаете ли  вы 
своего депутата

в  разгаре выборы в на
родные депутаты РСФСР и 
местные Советы. Работа гро
мадная. Она предусматрива
ет и отчет тех депутатов, 
срок полномочия которых 
еще не истек.

Нам, депутатам низового 
звена, обычно ставилось в 
вину, что мало занимаемся 
депутатскими обязанностя
ми. что нас не знают изби
ратели. Да, есть и такие, 
кто не только не знает своих 
избирателей, но и не ведает 
о номере его избирательно
го округа. Верно и то, что 
поселковый Совет плохо ра
ботает с депутатами и де
путатскими комиссиями. А 
Совет не в силах выполнить 
свои функции без поддерж
ки актива депутатов. Вот и 
получается, что работа Со
вета запущена.

Но как часто йЬпользова- 
ли депутатов поселковых и 
сельских Советов? Как по
жарную команду или спра
вочное бюро. Надо собрать 
сведения, разрешить скан
дал, поучаствовать в разво
дах, выступить в роли поня
тых. Однако худо-бедно, а 
депутату сельского Совета 
все же приходится показы
ваться на глаза избирателям. 
Они его знают.

А вот с депутатами рай

онного звена на селе изби
ратели часто не знакомы, 
хотя по нашему Тимирязев
скому поселковому Совету 
их 12. В разгар предвыбор
ной кампании я решил про
вести своеобразное анкети
рование среди жителей 
своей улицы, знают ли они 
своего депутата районного 
Совета. Выяснилось, что не 
знают.

Однако я лично таких 
безоговорочных выводов не 
делал бы. По долгу общест
венной работы мне прихо
дится принимать участие 
почти во всех массовых ме
роприятиях. Хочу особо вы
делить дейутата районного 
Срвета Любовь Андреевну 
Толкачеву. Это неутомимая 
труженица, очень часто бы
вает у нас. Участвует в ра
боте исполкомов, депутат
ских сессий и комиссий. По
могает в ликвидации конф
ликтных ситуаций, знает 
нужды поселка. Отметил бы 
хорошую работу депутата 
райсоветЬ' Марин Констан
тиновны Корякиной. Это 
она явилась инициатором 
создания депутатской груп- 
|ПЫ в поселковом Совете и 
возглавила ее. Часто встре
чается со своими избирате
лями и членами совета вете
ранов, участвует в сходах

граждан, дискуссиях депутат 
райсовета Александр Степа
нович Андросов. Но боль
шинство депутатов не быва
ет на своих избирательных 
округах и потеряло связь с 
избирателями. Они ни разу 
не отчитались о своей рабо
те, ни разу не провели при
ем. Правда, депутат В. Ю. 
Зайцев, главный врач ЦРБ, 
один раз прием провел, од
нако пользы от этого ни
какой. Избиратели, которые 
обратились к нему за помо
щью, в течение длительно
го времени ожидали 
разрешения вопросов, да 
так и не дождались.

Деятельность депутатов 
оценивается по результатам 
их работы. Это в основном 
исполнение наказов избира
телей, их воли и просьб. Из 
всех наказов, данных изби
рателями депутатгии район
ного Совета, выполнен толь
ко один. Построен торговый 
центр в поселке Дзержинс
ком. Да и то вьвделение 
средств на строительство 
было санкционировано еще 
до избрания депутатов.

Из наиболее необходимых 
для жителей южной части 
поселка был наказ асфаль
тировать улицу Октябрь
скую и открыть по ней ав
тобусное движение. Но он

не исполнен. Контролирова
ли его депутаты А. С. Анд
росов, И. И. Дегтярев, М. К. 
Корякина. Не доведено до 
конца и асфальтирование 
дороги от Шегарского трак
та до поселка Дзержинско
го. Остановились на полпу- 
ти. Ответственные за этот 
наказ — депутаты Г. А. Мо
розова, В. А. Максимович, 
Л. Г. Кисельникова.

Очень важна телефониза
ция поселка «86-й квартал». 
Этот наказ, видимо, и не 
пытались выполнить, хотя 
жалобы на отсутствие свя
зи бесконечные. Этот наказ 
— депутату А. Г. Капанчу- 
ку, народному судье Томско
го района.

Не исполненнььми оста
лись наказы по вопросам 
1водоснабжения, ремонта 
культурно - бытовых учреж
дений, увеличения мест в 
детских дошкольных учреж
дениях и др. Ответственны
ми за эти наказы являются 
депутаты Н. С. Дергачева, 
Т. И. Жбанова, И. Я. Зяб- 
лов.

я, как депутат поселково
го Совета, ни разу не слы
шал выступлений депутатов 
райсовета на наших сесси
ях. А мыслю так, что депу
таты всех рангов должны 
увязьшать свою работу, де
литься опытом, периодиче
ски встречаться.

Пишу эти строки и пред- 
вшку возражения, что у де
путатов районного Совета 
свои, районные, проблемы. 
Но где же тогда наши? Кто 
будет нам помогать?

А. САЛЬНИКОВ,
депутат Тимирязевского 

поселкового Совета.
Томский район.

X04V ПОСПОРИТЬ...
Желаю высказаться по по

воду статьи депутата А. Шул- 
баевой «Отчего депутат пас
сивен» («Красное знамя», 
19.12.89). На мой взгляд, в 
разговоре о том, как «про
фессионализм сталкивается 
с некомпетентностью»{ ко- 
щунственнд.авучит. посылка на 
«матросов,обвешенных пуле

метными лентами», ^ьннав- 
ших продажных министров 
Керенского и других из их ка

бинетов. Любая революция в 
этом смысле «некомпетент
на».

Задача народного депута
та состоит не только в том, 
чтобы самому разобраться 
во всех тонкостях экономи
ки, бюджете, повышать свои 
знания и т. д., но прежде 
всего в том, чтобы требо
вать компетентного реше
ния вопросов непосредст
венно от тех инстанций, ко
торые для этого и созданы. 
Дело депутата — доводить 
до аппарата требования на
рода и требовать от аппара
та безусловной компетентно- • 
сти в их выполнении, в про
тивном случае аппарат надо 
заменять.

Бели депутат понимает 
свою первостепенную задачу 
и активно воздействует на 
конкретных управленцев, 
юристов, экономистов, • уче
ных и т. д., добиваясь вы-

С точки зрения закона

полнения народных требо
ваний, то совершенно неваж
но, кто он при этом по про
фессии — рабочий или ку
харка. Немаловажной также 
является работа депутата 
непосредственно с и^ира- 
телямн, прессой, формиро
вание определенного мнения. 
Если же депутат не пони
мает этой своей задачи ,и, 
сложив руки, ;ждет, пока 
компетентные '  кинстанции» 
разъяснят «причины сегод
няшнего положения», то тог
да действительно он будет 
«лишь передатчиком просьб 
и наказов».

Неэтично смешивать воп
рос об активности или пас
сивности депутата с вопро
сом о его «некомпетентно
сти» и профессиональной 
принадлежности. Наша стра
на обладает большим потен
циалом квалифицированных 
кадров — ученых, юристов, 
хозяйственников, инженеров 
и т. д! Задача депутата — 
устранить .административ
ные препятствия в их дея
тельности, вести борьбу с 
(бюрократизмом, безответст
венностью, бесхозяйственно
стью, нарушениями закон
ности и т. д. Ну и, конечно, 
даже самый компетентный 
депутат не сможет ничего 
сделать, если его не поддер
живает народ.

А. КОМАРОВ.

НЕ ИЗВЕСТИЛИ
в  наш город приезжал из Новосибирска народ

ный депутат СССР Н. А. Демаков. Он выступил 
по телевидению и сказал, что завтра будет вести 
прием граждан Томска. Однако, когда на следую
щий день люди пришли на прием, им оказали, что 
он уехал. Это произошло потому, что было плохо 
поставлено ин<^рмирование. Областным влас
тям, очевидно, надо заранее извещать о приезде 
народного депутата СССР. Ведь на прием хотят 
попасть многие.

Ф. САРАБАРОВ, 
пенсионер.

Нашн консультации

ОБЪЯСНЯЮТ П О -РА ЗНО М У
«П раш у р а зъ я сн и ть  нам, сел ьсн ии  изб ирател ям , в наном 

случае нандидат в народны е д е п ута ты  о т  сел ьсного  до рес- 
пуб л н на нсн о го  Советов считается  вы дви нуты м ? Дело в том, 
что  с у щ е ств ую т  р а зн ы е  о б ъ ясн ен и я . Одни го во р я т, -что для 
это го  необходим о, чтобы  прогол осовало  более 50 пр оце нтов  
п р и с у т с тв у ю щ и х  на соб ран и и , д р у ги е  — ч то  д остаточно  30 че- 
ловен о т  числ е нн ости  ко л л е кти ва , а п р и  вы д в и ж е н и и  ка н д и 
датов в д еп утаты  се л ь ско го  Совета числ о  п р и с у т с тв у ю щ и х  и 
вовсе не о гр а н и чи ва е тся . К а к  ж е  бы ть? К о м у  верить?

Е. Ш А С ТИ Н , 
ветеран вой н ы  и труд а .

Чаинский район».
*  *  *

ОТ РЕДАКЦИИ; Хотя этап выдвижения уже и завер
шился, мы тем не менее решили дать разъяснения по 
интересующему вопросу. Каждый можёт сверить, пра
вильно ли состоялось выдвижение в их коллективе иДи 
общественной организации.

Комментирует вопрос т. Шастина секретарь облиспол
кома Г. 3. Парфенов:

— При выдвижении кандидата в депутаты сельского 
Совета число участников собрания действительно не 
Ограничено. А далее существует такой порядок. Числен
ность трудового коллектива не ограничивается. Трудовой 
коллектив, где более 150 человек, имеет право выдвинуть 
кандидата в депутаты местного Совета по цехам, отде
лам, бригадам с количеством избирателей не менее 30. 
При этом на собрании должно быть большинство трудо
вого коллектива, например, при численности 100 чело
век — не менее 51, а из числа присутствующих также 
должно проголосовать более половины избирателей — то 
есть не менее 26.

РАСПРЕДЕЛЯЛИ Ж И Л Ь Е ...
18 декабря жилищная де

путатская комиссия Совет
ского райисполкома рассмат
ривала заявления работни
ков Томского научного цент
ра по поводу незаконного 
распределения жилья в Ака
демгородке. Я, как и другие 
заинтересованные лица, счи
тал, что депутаты, которых 
мы избирали, разберутся с 
нашими претензиями кадми-, 
нистрации и профсоюзным 
комитетам и решат эти воп
росы только по закону и 
справедливости. В заявле
ниях было изложшо много 
фактов, но я коснусь лишь 
основного для меня — о 
том, что нескольким семьям 
с составом семьи 4 челове
ка и не имеющим прав на 
дополнительную площддь 
были выделены квартиры 
площадью более 48 кв. мет
ров. И это при наличии 
большого списка многодет
ных семей. В общей очере
ди также есть семьи с со- 
ставом семьи 5 человек, в 
очереди они чуть ниже этих 
товарищей.

Все депутаты, я уверен, 
знали, что положением о рас
пределении жилья в Томской 
области прямо предусмотре

на норма выделения жилои 
площади в размерах не ме
нее 7,5 и не более 12 квад
ратных метров на одного че
ловека, кроме дополнитель
но оговоренных случаев. При 
рассмотрении этого вопроса 
зав. отделом райисполкома 
Н. И. Савицкая заявила, что 
она консультировалась у 
юрисконсульта облисполко
ма Кузьмина и в прокура
туре и ей ответили, что та
кое распределение не будет 
противоречить закону. Депу
татская комиссия, не прове
ряя обоснованность этого 
заявления, решила не рас
сматривать подобные пре
тензии. До заседания комис
сии в личной беседе пред
седатель райисполкома А. И. 
Полин сказал мне, что это 
является нарушением зако
на, однако он допускает, что 
депутатская комиссия про
пустит такой вопрос до за
седания исполкома, на кото
ром все решится.

После заседания депутат
ской комиссии у меня по
явилась совершенно обосно
ванная мысль о том, что 
ведь и исполнительный ко
митет может пойти на нару
шение закона. До райиспол

кома я обращался в облсов- 
проф и после этого посеще
ния верю абсолютно всем 
публикациям о том. что 
профсоюзные работники за
ботятся лишь о получении хо
рошей зарплаты, так как там 
заявили: ведь не отрежешь 
эти 2 или 3 лишних метра 
от квартиры, поэтому нару
шения закона нет.

Я стал уже думать, что в 
нашем Советском государст
ве вообще не выполняются 
законы, и лишь посещение 
прокурора Советского райо
на В. М. Соболева вселило 
в меня надежду, хотя и ма
ленькую, что закон не будет 
нарушен, так как он пообе
щал задержать выдачу ор
деров до рассмотрения про
куратурой.

На заседании депутатской 
комиссии на основании мо
его заявления выступил 
председатель депутатской 
группы Академгородка А. И. 
Гришин, но комиссия совер
шенно проигнорировала его 
доводы, хотя мы вместе про
смотрели все законодатель
ные акты по поводу распре
деления жилья.

Мне очень хочется прочи
тать в газете ответ юрис-

А  к кому же 
еще идти?

консульта Г. В. Кузьмина о 
том, основываясь на каких 
законодательных актах (с 
указанием номера и даты) 
он считает, что выделение 
лишних двух или трех мет
ров жилплощади сверх уста
новленных 12 кв. м на од
ного человека не является 
нарушением закона, и ком
ментарий прокурора по это
му поводу.

В. ТОКАРЕВ,
отец трех маленьких де

тей.
* * *

От редакции: Выполняя
просьбу автора, мы действи
тельно обратились к юрис
консульту облисполкома 
Г. В. Кузьмину с просьбой’ 
прокомментирбвать законо
дательную сторону вопроса.

— В самом деле, — ска
зал Григорий Васильевич,— 
вы нигде не найдете поло
жения, где бы было сказа
но, что установленную нор
му можно превьппать. Су
ществует республиканский 
показатель — 12 ?шадрат- 
ных метров на человека, и в 
пределах этой нормы и дол
жно выделяться жилье. Но 
в жизни мы постоянно стал
киваемся с ситуациями, ког
да по известному выраже
нию «по форме — правиль
но, а по существу — изде
вательство». Скажем, семье 
из двух человек полагается 
квартира в 24 квадратных 
метра, а при распределении 
в наличии имеется 26 квад-

Прочитала публикацию 
Э. Таванова «В защиту де
путата». Подумала о том, 
что, может быть, лучше про
молчать? Но вроде утверж
даем теперь в один голос, 
что долгое молчание приве
ло страну к застою. И се
годня уже много неравно
душных, не могущих боль
ше молчать, собираются в 
различные общественные 
формирования, цель кото- 

- рых одна; за перестройку, 
за перемены к лучшему. И 
каждый, будь он участник 

, томского народного движе
ния, городского комитета из
бирателей или недавно со
зданного _ Томского партий- 
нрго клуба, старается 
внести свою лепту в общее 
дело борьбы за перестрой
ку. И мне сдержать себя 
трудно.

Знаете, о чем вспомни
лось? Была еще подрост
ком. Тяжело заболела. Тре
бовалась срочная консуль
тация ■ профессора. Теперь 
уже не помню, почему не 
могла попасть. Моя мама 
обратилась к депутату Вер-, 
ховного Совета СССР Д. Д. 
Яблокову. Он в тот же день 
назначил мне консультацию, 
оказал содействие в быст
ром проведении анализов, 
установил диагноз и назна
чил лечение. Скажите, его 
это было дело? Он был не 
занят, наш академик? Но 
речь шла о спасении чело
века, и он отставил все дела 
в сторону. Так для меня об
раз претфасного доктора, че
ловека, ученого тесно свя
зался с образом депутата.

Еще позднее, когда окон
чила школу и не прошла по 
конкурсу в ТГУ, пришла 
бесцеремонно к другому де
путату Верховного Совета— 
Александру Акимовичу Во
робьеву. В институт принять 
отказался, но в дальнейшем 
в выборе профессии помог.

Уже совсем позже — в 
конце 70-х годов — «самых- 
самых» — в критическую 
для меня ситуацию вошла с 
предложением к депутату 
Верховного Совета СССР 
В. Е. Зуеву о внедрении в 
Томске надомного труда для 
людей, прикованных неду
гом, временным или посто
янным, к стенам дома и кро
вати. Он быстро отреагиро
вал, послав запрос бывшему 
тогда председателем горис
полкома Н. Г. Червашйнуг 
Очень скоро я получила на .̂ 
домный труд.

Вряд ли все перечислен
ное выше можно назвать 
злоупотреблением помощью 
депутатов в корыстных це
лях. Разве это корысть, ес
ли молодая женщина, не до
стигнув 30-летнего возраста, 
вдруг заболевает и, не по
лучив должной медицинской 
помощи, попадает в разряд 
инвалидов, в тупик, из ко
торого помогает выбраться 
единственный человек — де
путат? (Я не ворошу про
шлое, потому что всему это
му уже дана оценка, оказа
на помощь).

Полностью разделяю мне
ние уважаемого Э. Г. Тава
нова о загруженности народ
ного депутата, о трудных ус
ловиях работы группы под
держки и самого С. С. Су
лакшина.

Правильно отметил Эду
ард Галеевич, что люди ви
дят в нашем народном де
путате «луч света в темном 
царстве» и связьгеают с его 
именем надежду, слабень
кую, чуть теплющуюся, но 
надежду... И не просто лю
ди разуверились в местных 
Советах. Они устали. От бес
конечных обращений, пись-

ратных метров. Как быть? 
Искать меньшую площадь? 
Но ведь тогда тоже права 
семьи могут быть ущемле
ны: почему не 24, а меньше 
квадратных метров. Все де
ло в том, что у нас нормы 
стандартизации жилья не 
приведены в соответствие с 
нормами закона. А поэтому 
постоянно и возникают то 
«излишки», то «недостача» 
площади. На ситуацию, ду
маю, надо смотреть так: ес
ли нарушение закона вызва
но злым умыслом — это 
одно дело, если необходи
мостью, связанной с отсут
ствием стандартов, требуе
мых для принятия «округ
ленных» норм, — это совсем 
другое.

Прокурор Советского рай
она В. М. Соболев ситуацию 
объясняет так:

— Прежде всего должен 
сказать о позиции заведую
щей отделом по распределе
нию жилья Советского рай
исполкома Н. И. Савицкой. 
Она поступила совершенно 
правильно, не ограничив
шись рассмотрением вопроса 
на заседании комиссии, а 
вынесла его на рассмотрение 
исполкома райсовета, хотя 
на словах и говорила об от
сутствии какого-либо нару
шения. Но ведь мы судим 
не по словам, а по поступ
кам.

Должен также сказать, 
что на заседании исполкома

менных и устных, и ответов 
ради «галочки». Ну, к кому 
же идти, господи боже, если 
прорвался кран, а аварийная 
чуть ли не матом шлет, ес
ли сантехников днем с ог
нем не сыщешь — они «сня
ты на трассу», если... Этих 
«если» набирается много, а 
вода бежит из батареи 
сквозь пол (благо, квартира 
на 1-м этаже внизу — под
вал), безжалостно заставляя 
оттопыриваться доски пола и 
заливая небогатенький гар
дероб, передвинутый неиз
вестно откуда взявшимися 
силами в сторону... К кому 
идти? Кого кричать? Ну, не 
слышат они, коммунальщи
ки, бед наших, начисляя се
бе 100-процентные преми
альные от оклада (данные, 
опубликованные недавно). 
Вот и идут неочасгаые 80 
процентов просителей помо
щи, страдальцев от комму
нальных бед к народному 
депутату. Ну а откуда знать- 
то им, что их избранник го
товит себя для законотвор
чества? (Кстати, в парламен
те следует поставите вопрос 
о реорганизации ПЖРТ и 
восстановлении прежней си
стемы, когда домоуправле
ние было маленьким хозяи
ном своей территории). И 
пенсионеры - бедняги обна
дежили себя строкой плат
формы, где обещана была 
защита этому, самому без
защитному, населению... 
Ладно, что хоть 3,3 процен
та пришли... У остальных 
просто сил нет дойти до де
путата, а уж если к посте
ли привязан, ну и лежи се
бе на здоровье. Куда идти? 
Опять к народному. Он ос
корбится. А районный депу
тат рад помочь, да не в си
лах.

Вообще складываеггся 
впечатление, что и народ
ный депутат, и надежная 
группа поддержки плохо 
представляли себе тот объ
ем работ, который возлага
ют они на себя, баллотиру
ясь в верховный орган вла
сти. А теперь поняли — и 
пора укрощать запросы 
строптивых и;Лирателей, ко
торые растут не по дням, а 
по часам.

Этот принцип актуален и 
сегодня. Наверное, заботли
вой группе поддержки С. С. 
Сулакшина следовало начать 
свою работу с изучения со
циального паспорта 313-го' 
изб]нрательного округа, уз
нать все «белые пятна», на
метить пути устранения. И 
то, что недостижимо через 
местные Советы, надо выно
сить на всесоюзную трибу
ну. Никакой закон работать 
не будет, если он не отстаи
вает интересы людей. И ес
ли сегодня человек не может 
купить носки, не имеет воз
можности лишний раз вы
мыть руки ввиду экономии 
мьша, если ловкий предпри
ниматель успевает нажи
ваться, выдавая за коопера
цию элементарную непоря
дочность, грош цена то
му законотворчеству, на ко
торое уже ушло полгода и 
для которого надо беречь ум 
•и время депутата.

Мне недавно хотелось об
ратиться с просьбой к на
родному депутату и его груп
пе: повернитесь лицом к бе
дам всех слоев населения. 
Лично мне стыдно сегодня 
смотреть в глаза избирате
лям, которые категорически 
отказываются принимать уча
стие в предстоящих выбо
рах.

Т. ГРЕХОВА,
член районного общест
венного комитета изби

рателей.

не пришлось Вести речь об 
излишках — профсоюзная 
организации Томского науч
ного центра сняла этот воп
рос до заседания исполкома.

Однако я намерен вьше- 
сти протест по принятому 
решению, вернее, той его ча
сти, в котортй речь идет о 
выделении квартир двум со
трудникам центра — Неви- 
ницину и Карпову. В отно
шении первого допущено на
рушение с улучшением жи
лищных условий, основанное 
на выдаче администрацией 
гарантийного письма, не яв
ляющегося законным осно
ванием. В отношении Карпо
ва допущено нарушение в 
постановке его на очередь. 
При голосовании в послед
нем случае голоса раздели
лись: пять членов исполкома 
проголосовали «за», 4 —

’«против». Таким образом, 
разницей в один голос было 
утверждено противоцравное 
решение.

Суть моего протеста тако
ва: приостановить действие 
незаконного решения испол
кома райсовета в той его 
части, где речь идет о нару
шениях, не допустить выпи
ски ордеров. Направлено оно 
будет в исполком городско
го Совета. Пора обратить 
внимание Совета на воль
ности при распределении 
жилья в Томском научном 
центре, которые здесь объяс
няют тем, что строят жилье 
сами.

Антонида Ивановна Майнина в нефтяной дфомышлен- 
ности не новичок. Много лет трудится она в нефтега
зодобывающем управлении «Стрежевойнефть». Работа
ла оператором, мастером, технологом. Сейчас — на
чальник резервуарного парка. Антонида Ивановна поль
зуется большим довернем в коллективе: ее выбрали
общественным председателем СТК.

Фото И. ЛЕСНИКОВА.
А лександровский район.

Щ £ НЕ ПОЗДНО
к а р д и н а л ь н о  и з м е н и т ь  

экологическую обстановку 
в о б л а с т и

в  Верховном Совете 
СССР принято постанов
ление о неотложных ме
рах экологического оз
доровления страны. В 
нем сказано, что эколо
гическая обстановка в 
стране, несмотря на 
принимаемые меры, oef- 
тается напряженной. На
пряженная она и в на
шей области. Растут вы
бросы в атмосферу 

, д опасных химических 
веществ, нерационально 
исполь:^уется бесценное 
богатство области — 
лес. Идет активный про
цесс загрязнения Оби, 
Томи, Чулыма, Чаи, 
Китата, Чети и других 
не только крупных, но 
и мелких, периферий
ных рек области. В 
чем главные причины? 
Все возрастающее водо- 
потребление и недоста
точная, порою до преде- 
(Ла примитивная техмо-i 
■логия . очиОтки сточных 
вод. Более двух третей 
производственно - быто
вых стоков сбрасывает
ся ежегодно в водоемы 
без всякой очистки. А 
это 64 миллиона куби
ческих метров в год1 
Таким образом, пробле
ма строительства и ре
конструкции очистных 
сюоружений для пред
приятий, районов, горо
дов области сейчас од
на Из главных. Но вот 
что получается на деле. 
Город Томок сбрасывацт 
в сутки 190 тысяч ку
бометров стоков, из них 
110 тысяч кубометров 
проходит через очист
ные сооружения нефте
химического комбината, 
а остальные 80 тысяч 
кубометров — напря
мую в реку Томь, так 
как комбинат с их пере
работкой не справляет
ся. Вторая очередь 
очистных ТНХК Долж
на быть сдана в эксплу
атацию в 1986 году, но 
строительству, как го
ворится, не видно кон
ца. У нас стало недоб
рой традицией из года 
в год не осваивать 
средства, отпущенные 
на строительство очист
ных сооружений, или во
обще эти объекты не 
включать в титульные 
списки. Такое наблюда
ется со строительством 
очистных химкомбината, 
городов Стрежевого, 
Асина, аэропорта, мясо
комбината. Ни в одном 
районе области нет ра
ботающих очистных со
оружений, \ которые 
удовлетворяли бы тре
бованиям экологов. Все 
или почти все идет на
прямую в реки или их 
поймы. В такой ситуа
ции для нас очень ва
жен пункт первый по
становления Верховного 
Совета, где предложено 
правительс(тву, местным 
органам власти наиболее 
важные природоохран
ные объекты включать 
в планы социально- 
экономического развития 
и финансировать их в 
первую очередь. , Хочет

ся верить, что именно 
так поступим мы со 
стройтельством очист
ных в 1990 году и в 
тринадцатой пятилетке.

Верховный Совет обя
зывает все предприятия, 
районы, города и облас
ти уже в этом году 
иметь долговременные 
программы по охране 
окружающей среды и 
рациональнрму (природо
пользованию, а также 
экологичеокие паспорта. 
Областной комитет по 
охране природы сов
местно с учеными универ
ситета и политехничес
кого института присту
пил к разработке такой 
программы и представит 
ее на рассмотрение тру
дящихся области, сессии 
областного Совета в 
первом квартале. .Идет 
экологическая паспорти
зация предцриятий. Та
кие крупные произ
водственные объедине*- 
ния, как «Томскнефть», 
«Сибкабель», ее практи
чески заканчивают. 
Слабо ведут эту работу 
предприятия объедине
ния «Томлеопром» и 
облагропрома.

Большие права Вер
ховный Совет дал госу
дарственной .экологичес
кой экспертизе. Он по
требовал обейпечиТь ее 
независимость, откры
вать финансирование 
всех проектов и комп
лексный ярограмм
только при наличии по
ложительного эксперт
ного заключения. В об
ластном комитете по ох
ране природы создана и 
активно действует экс
пертная служба из чис
ла опытных спецналис)- 
тов. Из ученых в^зов 
создан экспертный совет, 
который в основном ра
ботает с документацией 
экологически сложных 
объектов.

Особое значение в 
своей программе народ
ные депутаты придают 
подготовке кадров эко
логов. Стране их ка
тастрофически не хвата
ет. Экологи требуются 
для природоохранных 
отделов предприятий, в 
проектные' институты 
учебные заведения, для 
комплектования органов 
охраны природы. Где их 
взять? На наш взгляд, 
надо открывать экологи
ческий факультет на ба
зе Томского университе
та, как это сделали 
Московский и Казанский 
университеты.

Экологическая про
грамма Верховного Со
вета дала основатель
ные права государст
венным комитетам ох
раны природы, и  мы 
прекрасно понимаем 
свою ответственность за 
реализацию ее требова
ний.

В. СИЗОВ, 
председатель област

ного (комитета ох
раны природы.
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«
На глазах детей

в  этом году исполняется 20 лет томскому строитель
ному профессионально-техническому училищу № 27. Юби
леи бывают разные. И при нынешнем непростом к ним 
отношения они сохраняют одну очень значительную чер
ту: собирают вместе соратников, единомышленников.

ции, присутствовал на 
Нюрнбергском процессе..., 
Авторитет имел огромный, 
но не только из-за биогра
фии. Умел прекрасно ла
дить с людьми, умел требо
вать, знал цену риску, су
мел сплотить коллектив, за
ложить в него те ценности, 
которые удерживают многих 
в училище до сих пор.

20 лет — это ито>ги дея
тельности первого, поколе
ния инженерто - педагоги
ческих работников.

20 лет — это жилые до
ма, школы, производствен
ные помещения и объекты 
соцкультбыта, построенные 
нашими выпускниками.

20 лет — это целые се
мейные истории, выросшие 
и повзрослевшие дети, это 
первые бабушки и первые 
пенсионеры в училище.

20 лет — это дети пер
вых вьшускников, пришед
шие к нам учиться.

За это время в училище 
сложился коллектив инициа
тивных и трудолюбивых со
трудников. Начинал его со
здавать человек, который 
оставил в училище добрую 
память о себе, — бьшший 
директор Алексей Степано
вич Осташков. Фронтовик, 
участник Берлинской опера-

ПАСПОРТ
УЧИЛИЩ А

С о тр уд н и ко в  — 124, 41 из 
н и х  работает свы ш е 10 лет. 
У ч а щ и хся  — 702. К аби н е 
тов  — 24, О сновной п р о 
ф иль — стр о и те л ь н ы й . Спе
циал ьностей  — 9. За 20 лет 
под готовл ено  4.747 спе ц и а 
л истов  для н аро д но го  хо 
зяй ства . Базовое п р е д п р и я 
тие  — упр а вл е н и е  «Х и и- 
строй».

В числе тех. кто закла
дывал традиции коллектива, 
была Мария Львовна Шара
пова. Занималась воспита
тельной работой (лучшее об
щежитие в городе, лучший 
хор, лучшая агитбригада) и 
в результате получила все
общее признание. Уйдя на 
пенсию и работая мастером 
производственного обучения, 
Мария Львовна вместе с 
Людмилой Ивановной Кара- 
бейниковой подготовила луч
шую группу в училище — 
186-ю и продолжает рабо
тать сегодня.

В стенах училища сложи
лась судьба Лидии Ефимов
ны и Павла Ивановича Бур- 
каевых. Но это не единствен
ная педагогическая семья. 
Например, общий педагоги
ческий стаж супругов Чер
ных — 51 год, из них в 
училище — 37. В коллек
тиве с теплотой вспоминают 
Василия Никитовича Чер
ных, в котором и мастера, 
и преподаватели, и админи
страция! видели хорошего 
товарища, добросовестного 
работника и верного помощ
ника.

Надолго и крепко связа
ла) свою судьбу с училищем 
и Раиса Алексеевна Черных

--  воспитатель, преподава
тель, завуч, партийный сек
ретарь... За эти годы Раи
са Алексеевна и Василий 
Никитович вырастили своих 
детей, теперь воспитывают 
внуков, а первого сентября 
волнением отзывается серд
це на первый звонок и ве
дут ноги знакомой дорогой 
к ставшему родным поро
гу...

Хотите сыграть, а точнее, 
быть обыгранным в шахма
ты, зайдите в кабинет фи
зики к Леониду Никифоро
вичу Минькову. и вы встре
тите не только замечатель
ного учителя-методиста, но 
и интересного, остроумного 
собеседника.

В училище работают вы
сококвалифицированные пре
подаватели специального и 
общеобразовательного про
филя. На математике и ин
форматике вас охватит «жар 
холодных цифр», а в каби
нете эстетики попадете в мир 
красоты и встретитесь с Ва
лентиной Васильевной Гут- 
кевич. Верой и правдой слу
жат многие годы в училище 
А. Ф. Стрекалов, А. Д. 
Славков, П. А. Барковский, 
Г. А. Вдовин.

Настало время — и в  
училище стали приходить 
дети наших сотрудников. А 
разве можно ра(5отать не в 
полную силу, на глазах сво

их детей?! Может быть, по
этому у многих работников 
особые отношения с учили
щем. Я думаю, неслучайно 
«мамой Леной» называют 
Елену Оскаровну Ларину, 
бессменного вахтера в обще
житии.

Профессионализм рожда
ется не сразу, и только мас
терам известно это таинст
во. Невозможно предста- . вод в другую группу от Н. А.

чинается. Много усилий на
до приложить, чтобы оттая
ли души воспитанников, а 
когда это случается, то пе
дагог получает ни с чем не 
сравнимое вознаграждение; 
спустя годы, вдруг где-ни
будь на улице: «Здравствуй
те!»...

Самым суровым наказани
ем для ребят является пере-

По следам письма

вить училище без Н. А. Де
бус, Г. П. Гаврилиной, А. И. 
Липовкиной — они готовят 
штукатуров - маляров. Что 
и говорить, работа трудная, 
вредная, недаром мужчин 
в этом деле очень мало. Ка
кие слова находят — заго
воры, молитвы, не знаю, но 
ведь девчонки к  ним тянут
ся и учатся. Все привле
кает в них: и женское обая
ние; и высокое мастерство 
отделочников, и отменный 
вкус, и добрая душа. Поэто
му и признание пришло: и в 
коллективе, и в «Химстрое», 
и в городе.

Когда в сентябре прихо
дят первокурсники, то вновь 
и вновь повторяется сказка 
про гадкого утенка. Несклад
ные, заносчивые, дерзкие 
подростки постепенно преоб
ражаются. В первые месяцы 
только возникает нормаль
ный человеческий контакт, а 
настоящая работа только на-

Белоконева и А. С. Граве
ра. Мужская суровость и 
жесткость требований у них 
счастливо сочетаются с от
цовским милосердием и че
ловеческой порядочностью, 
поэтому и в группах дисцип
лина на уроках, хорошие 
заработки на производствен-^ 
ной практике, благодарствен-' 
ные письма из армии.

Это не юбилейный пане
гирик, а размышления о 
20-летней деятельности кол
лектива. Наши газеты и 
журналы сейчас полны вся
кого лиха, но, честное сло
во, не перевелись в России 
хорошие, честные, трудолю
бивые люди, и мне не хоте
лось, чтобы это слово о кол
легах осталось незамечен
ным. Пусть тех, кто работал 
с нами, и тех, кто учился у 
нас, согреет добрая память 
о нем.

А. ЩИТОВ, 
преподаватель СПТУ-27.

Перестройка образования: а что у вас!

Физкультура— на «ура»?
ЗАМЕТКИ СО ВСТРЕЧИ ПЕДАГОГОВ

Очевидно для пап и мам, 
для педагогов, что в пер
вый класс не все детсадов- 
цы приходят розовощекими 
крепышами. Одной из при
чин ослабленности и бо
лезненности детей являет
ся недостаточная физичес
кая подготовка. По-преж
нему сидят наши малыши 
на стульчиках в детском 
саду под строгим оком вос
питателя, а дома — перед 
телевизором.

Как исйрааить сложив
шуюся многими годами си
туацию, при которой губит
ся здоровье будущего поко
ления? Этот вопрос задали 
работникам детских до
школьных учреждений 
С. С. Солодков, заведую
щий кафедрой спортивных 
дисциплин ТГПИ, и Ю. Т. 
Ревякнн, заведующий ,ка- 
федрюй теоретических ос
нов физвоспитания ТГПИ.

Сразу замечу, что педа
гогический институт, его 
спортивный факультет дав
но сотрудничают с управ
лением народного образо

вания. И есть в области та
кие детские садики (ММ« 63, 
20), которые, не стес
няясь, можно назвать об
разцовыми,—столько вни
мания там уделяется здо
ровью детей. Но мало, 
очень мало таких сади- 
«ов, где есть все условия 
для занятия физкультурой, 
своя система подготовки, 
Специалисты-Ч'ренеры и 
просто желание воспитате
лей самим вместе с ребята
ми бегать, прыгать, кидать 
мяч. По старинке спокой
нее...

Воспитатели детских са
дов честно поведали о сво
их бедах и недоработках. 
Переполнены группы.
/Спортивное оборудование, 
если оно есть, использует
ся неэффективно. Легче 
вывести детей на прогулку, 
не взяв мячи и скакалки. 
Кое-где начали вводить иг
ры с элементами спорта, но 
о баскетболе, хоккее и по
мышлять страшно. Забыты 
спортивные праздники. Как 
панацею от всех бед ждут

воспитатели (те, кто заин-' 
тересован) новую програм
му по физическому воспи- 
taнию в дошкольных уч
реждениях, где один час в 
день будет посвящен ин
тенсивным спортивным за
нятиям.

Целой группой выступи
ли северяне — воспитате
ли из Александровского 
района. В чем-то перекли
каясь, в чем-то расходясь, 
они нарисовали печальную 
картину физического здо
ровья своих малышей, 
;«имевших несчастье» ро
диться на Севере. Много 
детей с пороками сердца, 
больными почками, плоско
стопием. А воспитатели .аб
солютно не подготовлены к 
работе с такими детьми. 
Прогулки на Севере сокра
щены до двадцати минут— 
холодно, а где детям дви
гаться, как не на прогулке? 
Из семнадцати детских са- 

‘ дов в районе спортзал 
имеют; два. В гручшах осо
бо не разбежишься — кое- 
где температура плюс де

вять градусов, и дети весь 
день ходят в валенках и 
хпубах.

В. В. Борзова, ссылаясь 
на пример ГДР, предложи
ла вводить в дошкольные 
учреждения инструкторов 
по физроспитанию детей. 
Она сказала и о необходи
мости преемственности
между детским садом и 
школой. Тут же разгорел
ся спор: нужен ли детскому 
саду инструктор? При же
лании и хорошей подготов
ке в пединституте или пед
училище воспитатель сам 
справится с задачей ин
структора. Для этого надо 
только строить сады по 
новым проектам, с залами 
и площадками. Воспитате
ли детского сада № 63 в 
ответ на такое мнение воз
разили — разве может 
один человек на хорошем 
уровне научить и рисова
нию, и физкультуре, и пра
вильной речи? К счастью,! 
хотя бы для музыкальных ■ 
занятий есть специалист.

В детском саду № 63

идет эксперимент пединсти
тута. Здесь все дети зани
маются настоящей физ
культурой, занятия ведут 
специалисты — инструк
торы, а воспитатели им 
помогают. В результате 
дети меньше болеют, а уп
ражнения выполняют такие, 
какие не под силу их 
сверстникам из других 
«обычных» садов.

Чтобы обеспечить сады 
специалистами по физи
ческому воспитанию до
школьников, по инициативе 
управления народного об
разования и деканата 
спортфака ТГПИ через два 
года в пединституте откро
ется факультет работников 
физвоспитания в дошколь
ных учреждениях. Но уже 
сейчас управление будет 
давать заявки институту 
на профильную подготовку 
выпускников педучилища 
при ТГПИ.

А теперь хочу сказать, 
что мы. взрослые, озабо
ченные болеф1ями детей, 
зачастую кутаем их в теп
лые одежды, но о лечеб
ном действии физкультуры 
забываем напрочь. Л. И. 
•Беженцева, ст^ш ий пре
подаватель кафедры гимна
стики ТГПИ, ведет занятия 
с детьми детского сада 
№ 63 и имела возможность 
убедиться на деле в равно
душии родителей к заняти
ям физкультурой. С по-

Отвечает старший 
юрисмоноульт облиспол
кома Г. В. Кузьмин.

— Могут ли инвалиды 
Великой Отечественной 
войны покупать без оче
реди субпродукты в 
фирменном магазине мя
сокомбината?

— Имеет ли право на 
льготную очередь на по
лучение жилой площади 
вдова участника Великой 
Отечественной войны, ин
валида по общему забо
леванию?

А. КОПЫЛОВ.
г. Томск.

— Во всех магазинах 
продовольственных и 
промышленных товаров 
инвалиды обслуживаются 
вне очереди. Этого по
рядка никто не отменял. 
Это положение относит
ся и к торговой точке, 
где продают субпродук
ты.

* ♦ ♦
— Если ветеран вой

ны состоял в списках 
очередности на улучше
ние жилищных условий, 
то его вдова сохраняет 
право остаться в тех же 
списках на получение 
квартиры.

ВЫ НАМ ЛИШИ.
Д важ д ы  пр и ш л о сь  обра

щ аться  в р е д а кц и ю  т о м и ч ке  
А . Л ы ч н и ко в о й . В пи сьм е  ее 
го вори л ось : «Более 10 лет 
д об иваю сь , чтобы  на м ем ори
але в пос. С ам усь бы ло им я 
м оего брата  Т. П. Л ы ч н и ко - 
ва...».

М енял ись  лю ди в поссо
вете и на С ам усьском  судо
рем онтном  заводе, а сестра 
п о ги б ш е го  Все ж д ал а , ко гд а  
ж е  односельчане  отдадут 
дань  па м яти  . оставш ем уся 
вечно  молодым ком сом о ль
с ко м у  в о ж а ку . В кон ц е  
1941 года п о ги б  под  Ле
н и н гр а д о м  с и б и р я к . И тол ь 
ко  недавно вер нул ся  к  зем 
л яка м  — им енем  на  п а м я т
н и ке  доблести и славы .

Председатель и спо л ко м а  
С а м усь ско го  по сел кового  
Совета н а р о д н ы х  д еп утатов  
С. И. В о й тко в  п р и н е с  и зв и 
нения А . П. Л ы ч н и ко в о й  за  
в о л о ки ту . Надо д ум а ть , что  
острое ч увство  щ ел овко сти  
и с п ы ты в а ю т  и Вго предш е- 
стве н нИ ки . И, й онечно  ж е , 
заводчане...

СпасибО| добрые люди!
— На счет  телемараф она 

Д е тс ко го  ф онда м о ж н о  пе
ревести деньги?

— П о ж а л уй ста , за п о л н я й 
те б л а н к . Перевод бесплат
ны й .

8 января к концу дня 
.работницы отделений 
Томского главпочтамта 
уже привыкли к таким 
вопросам - ответам: то
мичи довольно активно 
включились в телемара
фон, перечисляя на счет 
Советского Детского фон
да деньги.

Какую же. сумму пе
ревели томичи в адрес 
телемарафона? Прошу 
ответить на этот вопрос 
заместителя председате
ля правления Томского 
отделения Детского фон
да имени В. И. Ленина 
Г. В. Ашиток.

— К восьми часам ве
чера эта сумма составила 
162 тысячи 714 рублей. 
Среди тех, кто первым 
включился в телемара
фон, были члены науч

ных обществ акушеров- 
гинекологов и педиатров, 
возглавляемые председа
телем правления Томско
го отделения Советского 
Детского фонда член-кор- 
ром АМН СССР А. А. 
Радионченко и профессо
ром И. И. Балашовой 
(500 руб.), коллектив ре
дакции кожевниковской 
районной газеты «Знамя 
труда» (100 руб.), трудо
вые коллективы химфарм- 
завода и НПО «Сибка- 
бель» (2.000 и 5.000 руб.), 
отдел информации и стан
дартизации НИИАЭМ (60 
рублей), фирма «Интом»

коммерческого центра 
«Томич» (1.000 руб.), 
пенсионер Н. С. Кустов 
(10 руб.), рабочая комби
ната швейно - бытового 
предприятия Томска-7 
Т. Н. Клюкина (100 руб.), 
семьи Сибиряковых и Ко- 
сулиных (по 100 рублей), 
работники Октябрьского 
райкома КПСС (450 руб.), 
отделение совхоза Ново- 
селовского Колпашевско- ’ 
го района (200 руб.), то
мич Р. С. Хазанов (500 
рублей). Более тысячи 
рублей перечислили ра
ботники обкома КПСС.

Телемарафон закончен. 
Но возможность помочь 
нуждающимся детям по- 
прежнему есть у каждо
го из нас: благотвори
тельные билеты стоимо
стью 1, 3, 5, 10, 25 руб
лей можно приобрести в 
любом отделении. Сбер
банка, в правлении Том
ского отделения Совет
ского Детского фонда. 
Запомните на всякий слу
чай адрес и телефон 
правления: пл. им. В. И. 
Ленина, 6, тел 2-30-70.

Л. БОЗРИКОВА.

«РЫНОК ИКС»
Теперь, когда все встало на свои места, 

выражение можно взять в кавычки. А  сов

сем недавно.

мощью лекций, домашних 
заданий она пытается при
влечь родителей к физичес
кому воспитанию детей, И 
все-таки мам часто отвле
кают домашние дела, а от
цы, если они есть, предпо
читают в воскресный день 
газету лыжной прогулке.

В заключение встречи 
Ю. Т. Ревякин вспомнил о 
том, как он, будучи студен
том, строил вместе с друзь
ями из пединститута спор
тивные : городки для дет
ских садов. Предложил по
мощь сегодняшних студен
тов. Воспитатели узнали и 
о скором открытии хозрас
четного центра на базе 
спортивного факультета в 
помощь работникам до- 
щколькых I учреждений. 
Здесь будут проводиться 
шнсультации для родите
лей, педагогов, проходить 
дискуссии, анализ фильмов, 
органиэовьшаться практика 
студентов яа селе, подго
товка методической лите
ратуры. Помощь ученых 
очень ждут в детских са
дах.

И все-таки, когда воспи
татели расходились из но
вого iK o p n y c a  дедиисДиту- 
та (построенного, кстати, 
коллективом спортивного 
факультета х-озОпособом), 
мне подумалось: а может, 
хватит ждать?

Р. СКРИПНИКОВА.

«Люди добрые, кому п о м е ш а л  рьшок мик 
рорайонного масштаба, что в нескольких метрах 
от магазина № 125 по ул. Лазарева? — вопрошал в 
письме житель Томска А. И. Дарчук.—Его разгромили 
молодцы от ЖКО приборного завода. Говорят, «спон
сорами» этой операции были кооператоры, которые та
ким образом завлекали людей в отстроенный неподалеку 
роскошный рынок зимнего типа».

Возмутительная история. Но, оказывается, операция 
по слому была лишь завершающей в целом ряде дейст- 

'вий, направленных на становление рьшка-новосела. По
явился он в Октябрьском районе при не совсем обыч
ных обстоятельствах.

Когда пару лет назад в Томске началась «эпопея» 
повального строительства овощных магазинов, укс 
горисполкома без согласования с райисполкомом зака
зал торговую точку и на улице Лазарева. Отгрохали 
почти дворец, в который вложена не одна сотня тысяч 
рублей, однако, как разъяснил заместитель председате
ля ра^сполкома А. С. Боцринов, крупные товарные 
запасы хранить здесь невозможно. Тогда, в конце 1988 
года, горисполком спешно передает объект городскому 
потребсоюзу (предназначался же. как вы помните, гор- 
плодоовощторгу). Облпотребсоюз не возражал, хотя в 
полукилометре действует магазин потребкооперации: да
ровые площади лишними у торговли не бывают... А 
вот едва после завершения строительства горисполком 
предъявил горпо счет на те самые сотни тысяч, коопе
рация, разумеется, начала открещиваться от данайского 
дара.

Все лето «рынок-икс» был как камень на дне: неви
дим и неслышим. Старушки, предлагавшие купить ягод
ку да помидорчики, по-прежнему сидели около магазина 
№ 125. Добротное же помещение пустовало. Власть 
города о нем подзабыла, у горпо также иссяк интерес.

Зато проявили таковой кооператоры. На бетонных 
прилавках раскинул свои товары сомнительный коопе
ратив «Гарантагра», зарегистрированный в Томском 
районе. Почему сомнительный? Потому что занимается, 
как выяснилось, в основном, перекупкой, отчего, в част
ности, и не одобрила его устав комиссия по кооператив
ной деятельности цри Томском райисполкоме. В ассор
тименте у новоявленных кооператоров, писал в октябре 
в редакцию В. В. Янковский, не только семирублевая 
говядина и трех-, пятирублевые яблоки, но также три
котаж, постельное белье (с наценкой, конечно), ткани и 
набор товаров промышленной группы. Этакий мини-уни
вермаг...

Кооператоры, безусловно, сами решают, чем им тор
говать. Но помещение-то строилось с целью улучшить 
снабжение людей продовольствием. Кто же хозяин но
вого рьшка, недоумевали читатели? И оправданно ли 
игнорировать столь солидный и нужный объект в от
даленном районе города?

— Рынок хозяина и не терял,—развеивает сомнения 
первый заместитель председателя Томского горисполко
ма Г. Н. Нагочевская.—Просто возникла неувязка в 
процессе передачи отстроенного весной объекта в рас
поряжение горпо. Теперь вопрос разрешился оконча
тельно, и горпо будет определяться, как поступить ему 
с новыми площадями. Прежде всего горпо и райиспол
ком, думаю, наведут здесь порядок.

Чего, казалось бы, определяться: вези товар и —
на прилавок. Однако ситуация осложнялась тем, что 
кооператоры попытались заполучить помещение в долго
срочную аренду. Надо ли отдавать им его под их то
вары, которые уже назывались,—еще вопрос. На не
го как раз и предстоит ответить городской кооперации.

— Уже ответили,—сообщил в предновогодние дни по 
телефону председатель Томского горпо В. В. Франциш- 
ко.—Только что в горисполкоме подписан документ о 
безвозмездной передаче нам рынка, и мы намерены 
развернуть здесь торговый центр. Да-да, исключительно 
продовольственные товары... Никакой «Гарантагре» не 
отдаем!

...А старый деревянный рыночек-грибок разобран за
водом по просьбе Октябрьского райисполкома. Может 
быть, и преждевременно такое «хирургическое» вмеша
тельство—не (Зеремся судить. С одной стороны, част
ники крепко захламляли мусором территорию магази
на № 125, с другой — почему бы им не расположиться 
теперь около бывшего «объекта» (тут имеются и от
крытые уличные ряды): всего-то отойти на двести мет
ров! К тому же на месте старого рынка райисполком 
планирует «посадить» кооперативное кафе... С сожале
нием приходится говорить лишь о том, что слишком 
медленно прояснялась запутанная судьба «рынка икс».

Н. ЧУКОВ.

По следам наших выступлений

А Д В О К А Т  И П Р О К У Р О Р
В несчастливый день на

чалась эта история. 13 мар
та 1989 года исполком Том
ского городского Совета при
нял решение разрешить стро
ительство дома объединению 
« Сибгражданстрой».

Дом, конечно, нуд{ея. 
Пять этажей, тридцать пять 
квартир — сразу сто с лиш
ним человек справят ново
селье.

Но вот беда — рядом с 
улицей Елизаровых (а дом 
должен был получить номер 
35) прохо'дит железная до
рога.

На такой пустяк уплотни
тели нашего родного горо
да, конечно же, закрыли гла
за. И вот началось...

Жильцы соседних домов 
глаза закрьшать отнюдь не 
захотели. Мало того, что 
дом весьма «удачно» впи
шется в уже существующую 
застройку, но ведь и его 
«счастливым» новоселам 
счастья не прибавится. А на
против, начнутся головные 
боли от шума проходящих 
поездов.

Почему об этом не боле
ла голова у архитекторов, 
остается только догадывать
ся.

Впрочем, выяснилось, что 
не все депутаты городского 
Совета в восторге от уплот
нения Томска. Из общего 
ряда выбилась В. П. Деми
на, которая выступила : в 
нашей газете с критикой 
такого решения. Да еще под
няла на ноги санэпидст/ан- 
цию и прочие организации.

Вот и вся предыстория, А

теперь от дней минувших — 
к современности.

Как и принято в нашем 
отечестве, конфликтная си
туация начала обрастать вся
кого рода бумагами. Но в 
отличие от прежних времен 
единства в их содержании 
нет.

— Почитаем 
из них:

некоторые

Д ор ога я  ре да кци я !
С бол ьш им  удовлетворе

нием  пр о ч и та л  в номере 
276 за  1 д е ка б р я  ста ть ю  де
пута та  В. Д ем иной  «К то  
п р и зн а е т  ош иб ку?» . Д и ву  
даеш ься спо соб у  м ы ш л ени я  
го р и с п о л ко м о в с ки х  ' р у к о 
водителей. И наче чем о ч к о 
втирател ьством  и х  работу 
по  с тр о и те л ь ству  и а р х и 
те кту р е  го род а  не назо 
веш ь. Гл уб о ко  убе ж д ен ы , 

; ч то  о н и  созн ател ьн о  ур о 
д у ю т  наш  город , п о то м у  что 
м асш табности  м ы ш л ен и я  и 
труд ол ю б ия  у  н и х  я в н о  не
достает. Мы уж е  д ва  д еся
ти л етия  к р и т и к у е м ' ква р - 
ти р ы -« х р у щ е в ки » . А  к а к  мы 
со временем будем им ен о 
вать  уп л о тн е н н ы е  м и кр о 
районы ? «Н овиковки »?  «Бон- 
даревки»? Ж и тел и  города 
сегод ня п р о ти в  т а ко й  гр а 
д о строи те л ьн ой  п о л и т и ки . 
За последние полтора-два 
года т о л ь ко  в н аш е м  м и к 
ро районе  п р о ш л и  д е ся тки  
ко н ф л и кто в  ж и те л е й  со 
строи те л я м и , заказч^И ками. 
В ряде сл учаев  об щ ествен
н ы й  п о р я д о к  бы л  восста
новлен л и ш ь  с п о м ощ ью  
м и л иц и и . Но ведь и м и л и 
ц и он ер ы  сол ид арны  с го р о 
ж а н а м и . П очем у ж е  го р и с 
по л ко м  т а к  оторвался от 
народа?

М. М И Х А Н ЛО В С КИ И .

Это всего лишь ощго из 
писем в редакцию по пово
ду уплотнения. И насчет 
милиционеров здесь не зря:

своими глазами наблюдал 
забастовку блюстителей по
рядка одного из райотделов. 
Когда люди в синей форме 
пришли на строй!^', обсту
пили строительную технику 
и прекратили работу. До сих 
пор на этом объекте рабо
ты не возобновлены.

Прокурорский тон письма, 
может быть, заденет упомя
нутых в нем главного архи
тектора города В. Р. Нови
кова и первого заместителя 
председателя горисполкома 
А. В. Бондарева. За тон из
виняюсь (не знаю, как ав
тор письма), но поверьте, он 
кажется совершенно дипло
матическим по сравнению с 
тем, что приходится слы
шать изустно.

Налицо конфликт части 
горожан , с городской вла
стью. Не берусь сказать за 
всех — просто не имею дан
ных, но квалифицировать 
конфликты как локальные 
(а работники горисполкома 
зачастую упирают на это) 
тоже нельзя.

Сторонники уплотнения 
так аргументируют свою по
зицию: да, часть людей, ко
торая уже получила квар
тиры (кстати говоря, не та
кие уж роскошные), совер
шенно не думает о тех, кто 
таких квартир не имеет. А 
потому горисполком имеет 
дело не с народным недо
вольством, а с коллектив
ным эгоизмом. Недовольных 
надо вопитывать, а дома 
строить. Строить и строить.

Для особо рьяных против
ников уплотнения придума
ли такую меру убеждения, 
провозят их по домам, где 
люди живут в совершенно 
жутких условиях, по семеро 
в одной комнате, по колено 
в водц, под крышей, которая 
вот-вот рухнет. И говорят: 
посмотрите, с кем вы боре
тесь. Кого лишаете надежды.

Способ эмоциональный, 
достоверный, но правильный 
ли? Ведь протестуют не про
тив новых квартир. Да и го
дится ли в наше время про
веренный десятилетиями 
принцип равнения на худ
шее?

— Другого выхода нет,— 
убеждают сторонники уп
лотнения. — Коммуникации 
дороги, лучше вместо них 
построить несколько допол
нительных домов в уже су
ществующих микрорайонах.

Если согласиться с этими 
доводами, то надо признать, 
что строим мы не на века, 
а сооружаем пока временное 
жилье. Так, на первое вре
мя, чтобы снять остроту жи
лищной проблемы.

По этому принципу строи
ли и «хрущевские» дома, 
которые теперь дружно ру
гаем.

— Нет в Сибири земли,— 
доказывают архитекторы.

С этим даже спорить не 
хочется.

Вообще аргументы «уп
лотнителей» настолько раз
нообразны. что прямо диву 
даешься изворотливости иде

ологов принципа «в тесноте. 
Да и в обиде».

Вернемся к ситуации, о 
которой идер речь. Проци
тируем ответ В. Р. Новико
ва.

А р х и те кт у р н о  - пл а ни р о 
вочное управл ение  считает, 
что  вы воды , и зл ож е нн ы е  в 
п и сь м а х  оолС-зС... ^челаны  
на осн ова н ии  с у гу б о  ф ор
м ал ьного  о тн ош е ни я  к  тре 
бованиям  СНиП и треб ую т 
пересм отра.

1. О пл о тн ости  з а с т р о й к и .. 
В /собтветствии с п у н кто м ... 
«пл отн ость  ж и л о го  фонда 
м и кр о р а й о н а  в го род ах  и 
п о се л ка х  следует п р и н и 
м ать  не менее приведенной  
в таблице... Нами п о д че р ки 
ваю тся : ф ор м ул и р о вка  «не 
менее», то  есть вер хни й  
предел пл о тн ости  ж и л о го  
ф онда СНиПом не уста н а в 
ливается.

Не могу удержаться от 
немедленного комментария. 
Вот какую удобную для се
бя ф01рмулировку нашли уп
лотнители. «Верхний предел 
не устанавливается...». Зна
чит, можно лепить один дом 
на другой? Загонять бессчет
ное количество жителей в 
один микрорайон, где в дверь 
выйти и то очередь?

Не знаю, что руководило 
составителями СНиПов, но 
предполагаю, что «верхний 
предел не устанавливается» 
в расчете на здравый смысл. 
Ведь не написано же в 
СНиПе, что входную дверь 
надо делать на первом эта
же, а не девятом. Или то, 
что начинать строить домне 
следует с крыши.

Но продолжим цитирова
ние.

...Таким  образом , п р о е кт 
ная п л о тн о сть  ж и л о го  ф он
да составляет 6027 м 2 /га , 
что  п р а кти ч е с ки  соответст
вуе т  и и н и м а л ь н р м у  н о р 
м а ти вн о м у  П оказателю
5 ^ 0  м2/ г а .

Пропустим из экономии 
места пункты 2 и 3. впро
чем, не менее интересные, и 
перейдем сразу к четверто
му.

По р а зр ы ву  от ж ел езной  
д оро ги , п у н к т .. .  ф ор м ул и 
р уе т  это  требование та к : 
« ж и л у ю  за с тр о й ку  горо
дов... необходим о отделять 
от  ж е л е зн о д о р о ж н ы х  л ин и й  
са н и та р н о  - за щ и тн о й  зо 
ной  ш и р и н о й  10U м ...с уче 
том  треооааний  п . 5.27 на
с то я щ и х  норм ». П у н к т  этот 
в свою  очередь устан авл и 
вает требование по  обеспе
ч е н ию  уро вне й  ш ум а  в пре
делах са н и та р н ы х  н орм , ко 
торое д ол ж н о  д о сти га ться  
ко м пл е ксо м  м е ропри ятий  
гр а д о стр о и те л ьн о го , к о н 
с т р у к т и в н о го  И о р га н и з а 
ци о н н о  - ад м и н и стр а ти вн о го  
ха р а кте р а . То есть  сам  ф акт  
со кр а щ е н и я  100 м етровой 
полосы  не м ож ет ра ссм ат
р и ваться  н аруш ен ие м .

В за кл ю ч е н и е , с учетом  
и зл о ж е н н о го , считаем  воз
м о ж н ы м  пр од ол ж ени е  стро
ительства дома.

I  лавны й  а р х и т е кто р  го 
рода В. Н овиков .

Читая этот любопытный 
документ, спрашиваешь се
бя: архитектор его автор или 
адвокат?

Ведь архитектор должен 
заботиться об эстетической 
стороне вопроса. А адвокат 
■как раз искать зацепки в за
конах в пользу обвиняемых. 
Архитектура — искусство, 
а служение муз, как извест
но, не терпит суеты...

Адвокат защищает, а про
курор обвиняет. На этот раз 
речь идет о прокуроре про
фессиональном.

Решение исполкома 
Томского городского Со
вета народных депутатов 
от... об отводе земельно
го участка по >ул. Елиза
ровых, 39, под строиА 
тельство 35-квартирного 
жилого дома опротесто
вано.

Приложение: копия про
теста.

Прокурор г. Томска 
В. Белозеров.
Вот так. Причем если 

заглянем в текст самого про
теста, то узнаем, что;

Р еш ение го р и сп о л ко м а  
п р и н я то  а н а руш ен ие  са
н и та р н о  - ги ги е н и ч е с к и х  
н орм ативов  и строи те л ь 
н ы х  норм , в кл ю ч а я  б л и з
кое  н а хо ж д е н и е  п р о е кт и р у 
ем ого дом а от ж ел езн од о 
р о ж н о го  по лотна... Н аруш а
ю тся треб ования  СНиП и по  
пл о тн ости  з а с тр о й ки . О ри
ен ти р о во чн ы е  расчеты  г р у п 
пы  ж и л ы х  дом ов по ул. 
Е л изаровы х, 39, по каза л и  
ф а кт и ч е с ку ю  пл о тн ость  в 
1 ,5—2 раза вы ш е н ор м а ти в 
ной.

Но кто же все-таки прав? 
Если уж для разговора об 
уплотнении выбрана юриди
ческая терминология, если 
есть прокурор, есть адвокат, 
значит, должен быть и су
дья? Совершенно справедли
во.

В связи с публикацией 
в газете «Красное зна
мя», несогласием жителей 
прилегающих домов пред
лагаю вам остановить 
строительство жилого до
ма по ул. Елизаровых, 39. 
Проект предоставить для 
повторного рассмотрения 
в главное управление ар
хитектуры и градострои
тельства.

При необходимости про
ект будет направлен для 
экспертизы в ОГосстрой 
РСФСР,

Начальник главного 
управления архитектуры 
и строительства облис
полкома В. Косоногой.
Вот такие последние со

общения из очередной горя
чей точки нашего города. 
Сколько их будет еще?

С. БАЛАШЕВ.
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«...УПРАЖНЕНИЕ 
В БЕЗУМИИ»

Из материалов следствен
ных дел и прокурорских 
проверок наглядна видно, 
что (йэльшая часть преступ
лений совершается в состоя
нии опьянения. И тенден
ция эта, к сожалению, про
должает нарастать, а уро
вень преступности в обла
сти (а в Томске особенно) 
уже напрямую зависит от 
объема продажи спиртного. 
Примерно та же картина и 
по стране.

В последнее время право
охранительные органы, тру
довые коллективы, общест
венность заметно ослабили 
1противоалкоголЩ1ую paeiO" 
ту. Мало и неэффективно 
пропагандируют едорювый 
образ жизни, идею трезво
сти средства массовой ин
формации. А ведь вопреки 
^тойчивым стереотипам о 
допустимости умеренного 
или так называемого «куль
турного пития» все большее 
число наших граждан осоз
нает пагубность употребле
ния спиртного.

Хочу заметить, что вовсе 
времена и эпохи лучшие лю
ди резко осуждали пьянст
во, видели в нем источник 
болейней, морального паде
ния и других страшных бед 
и несчастий. «Опьянение 
есть добровольное сумасше
ствие», — говорил древне
греческий философ Аристо
тель. «Пьянство есть уп
ражнение в безумии», — 
утверждал Пифагор. Много 
сил отдал антиалкогольной 
пропаганде Лев Николаевич 
Толстой.

Но обратимся к прокурор
ской практике. Вновь стало 
неблагополучно в лесных 
поселках объединения «Том- 
леспром». Особенно бескон
трольны работники вахт. На
пример, на вахте Чкалов
ской Октябрьского лесопунк
та Каргасокского ЛПК 
бригада лесюзаготовителей 
отметила день заезда, рас
пив 30 литров браги. Горе
стный итог — убийство од
ного из членов бригады ра
бочего 3.

Выстрелом из охотничьего 
ружья работник сейсмопар
тии Томского геофизическо
го треста Зиновьев убил сво
его товарища и даже плохо 
помнит, как это случилось.

потому что мозг его был 
одурманен большим количе
ством спиртного.

Преступники наказаны 
сурово, так как любая сте
пень опьянения отягчает ви
ну. Но родственникам по
гибших от этого не легче. 
Людей не вернешь.

Многолетний опыт наблю
дений убеждает, что в се
мейных отношениях чаще 
всего страдательной сторо
ной становятся женщины и 
дети. Пьянки .мужа приво
дят даже к убийствам. Бо
лее десяти' женщин убиты 
ньшче либо мужьями, либо 
сожителями прямо дома. К 
сожалению, почти непремен
ным условием такой распра
вы является совместное рас
питие крепкого белья, ча
сто домашнего изготовле
ния.

25-летний С. И. Зубанов 
был уже трижды судим за 
злостное хулетанство, при
чинение тяжких телесных 
повреждений. Но, освобо
дившись из колонии, он ни
каких вьгоодов не сделал. 
Во время очередной оргии с 
сожительницей Анфилофье- 
вой и ее сестрой Зубанов по 
малозначительному поводу 
ударил приютившую его жен
щину и убил ее. Этой же
стокости, дикой расправы 
не было бы, не одурмань 
Зубанов себя и женщин. Во 
истину тысячу раз прав был 
знаток души человеческой 
великий Ф. М. Достоевский, 
говоря, что «вино окотинит 
и зверит человека».

А какие письма, полные 
горечи и раскаяния, прихо
дят из следственных изоля
торов, колоний. Пишут те, 
кто из-за пьянства расстал
ся с честью и свободой. 
Вот строки из такой испо
веди убийцы: «Страшную
роль в моей незавидной жиз
ни сыграло спиртное. Не 
пил бы, вообще не знал, что 
такое скамья подсудимых. 
Водка погубила меня. Если 
буду жить, пить никогда не 
стану...»

Раскаяние запоздало, И 
пить он уже действительно 
больше не будет...

Какую мысль прежде все
го хотела бы я подчеркнуть 
в своих беглых заметках? 
Уважайте .̂ в себе и окружа
ющих человеческое. Не уни
жайте себя рабской зависи
мостью от алкоголя. Ведь в 
жизни так много светлого и 
привлекательного, а дается 
она только один раз.

Б. КАЛИНИНА,
прокурор следственного
управления про1̂ а т у -  

ры Томской области.

Тираж «Спортлото»

Результаты 1-го тиража «6 из 45»: 17, 22, 35, 36, 
лотереи «Спортлото» «6 из 39, 41.
45» и «5 из 36». состоярше- «5 из 36»: 1, 2, 5, 8, 36. 
гося 7 января 1990 года: (ТАСС).

НАШ АДРЕС  
________ И ТЕЛЕФ О Н Ы !
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Веселые каникулы

1 л

ПРИ НАРОДЕ,
В ХОРОВОДЕ...

Тысячи ребят н взрослых не только из области, но и 
из других городов страны побывали в каникулы во Двор
це пионеров г. Томска. Не только гостями, но и актив
ными участниками фольклорного праздника были школь
ники из г. Кедрового и с. Первомайского. Нет, это не 
было обычным выступлением самодеятельности со сце
ны. Вместе с хозяевами было подготовлено и проведено 
веселье, в котором приняли участие и артисты, и зрители.

Пляски и хороводы, частушки и страдания, выступле- 
ння ансамблей гармонистов и ложкарей сопровождались 

X  бурными аплодисментами. С позабытыми нынче рождест- 
'  венскими колядками прошел по залу фольклорный ан

самбль Дворца пионеров. Закончился праздник в зритель
ном зале угощением артистов и зрителей вкусными бли
нами. А продолжился он в фойе у новогодней елки. На
чалась новогодняя ярмарка.

Стоит назвать руководителей фольклорных ансамблей, 
подготовивших этот праздник. Это Р. В. Власова из 
г. Кедрового, учителя из Первомайской средней школы 
Л. Ф. и В. П. Андросовы и преподаватель Дворца пио
неров М. В. Аржанннкова.

Фото в. КРОВЕЛЫЦИКОВА.

Сообщает ГАИ-

т О Г А  ОСТАЕТСЯ о п а с н о й
За последние дни 

1989 года и первые чис
ла января в области на 
автодорогах произошел ряд 
чрезвычайных происшест
вий с тяжелыми последст
виями.

На дороге Стрежевой — 
Нижневартовск столкнулся 
вахтовый автобус с 
«Татрой». Погиб водитель 
автобуса. 8 человек полу
чили ранения.

В • Томском районе, неда
леко от Курлека, 26 декаб
ря при столкновении двух 
автомобилей погибли 3 че
ловека. В этот же день в 
Асине погибла женщина, 
ехавшая в повозке: наехал 
грузовик. В Томске в этот 
же день дри переходе ули
цы погибла женщина.

30 декабря в Томске 
столкнулись одновременно
3 автомобиля. Один из во
дителей погиб. На следу
ющий день в Томске лег
ковой автомобиль врезался 
в опору — водитель по
гиб.

1 января в Колпашеве 
при столкновении «Моск
вича» с автобусом погибли
4 человека, один тяжело 
ранен.

Обстоятельства каждой 
трагедии, виновные уста
навливаются ' следствием. 
Но об одном можно сказать 
уже сейчас: практически в 
каждом происшествии во
дитель находился в не
трезвом состоянии или, не 
учитывая гололедицу, во
дители превышали ско
рость... Скорость и пьянст
во. Опасность и для пеше
ходов, и для водителей, и 
для пассажиров. Итоги лю
бителей «быстрой езды» на 
зимних дорогах и любите
лей «согреться» перед по
ездкой — гибель невинных 
людей. « * *

Любой водитель скажет, 
что зимой ездить сложнее.

Не случайно многие авто
любители ставят свою ма
шину на зиму в гараж — 
так спокойнее, безопаснее. 
Ведь к капризам приро
ды — гололедам, туманам, 
снегопадам — в нашем го
роде добавляются совсем 
неприродные сюрпризы: от
крытые люки колодцев и 
ледовые наросты-наледи.
' Ек;ли летом, увидев от
крытый колодец на дороге, 
водитель успевает среаги
ровать, то зимой ни затор
мозить, ни резко сманев
рировать возможности нет. 
И как результат — иско
реженные автомобили, раз
битые лобовые стекла, сса
дины и ушибы водителей и 
пассажиров (в лучшем 
случае).

Из акта последнего объ
езда улично-дорожной сети 
Ленинского района: «Улица 
Р. Люксембург. У домов 
jNojNg 2, 4, 6 открыты колод
цы. Перекресток улиц 
Бердская — Водяная. От
крыт колодец». Своеобраз
ным памятником бесхо
зяйственности и безобра
зию стал открытый колодец 
по улице Профсоюзной, 20. 
В течение двух лет Ленин- 
екий комбинат благоуог- 
ройства (Л. Т. Андреев) 
не может справиться с этим 
колодцем. И сегодня там 
на проезжей части торчат 
доски, дополняя архитекту
ру поселка Черемошники. 
А ведь именно здесь, из-за 
этого колодца, произ(ошёл 
несчастный фучай, был 
разбит легковой автомо
биль, водитель попал в 
больницу...

В нашем городе уже 
случалиф происшествия, 
когда в эти колодцы попа
дали дети. Зачем же опять 
ждать TipareAHH? Неужели 
'исполнение своих (обязан
ностей требует таких неи
моверных усилий?

Не меньшую опасность в

Телевидение
СРЕДА, 10 января  

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Здравствуй, музыка!» «Хор 
плюс мы». 9.15 — «Вокруг све
та». 10.15 — «Радуга» (Кам
боджа). 10.30 — «Ромео и 
Джульетта». Фильм-балет. 12.00
— «Городецкие мастера». До
кум ентальны й фильм. 12.30 — 
«Время». ТСН. 13.00 — «Мой 
друг — лошадь». 14-я сер и я— 
«Сумерки Камарга», 15-я серия
— «Палио в Сиене».

С 13.50 до 15.30 — переры в.
15.30 — «В поисках кап ита

на Гранта». 7-я серия. «Робин
зон ОкеаниМ». 18.45 — М ульт
фильм. 18.55 — «Никто не хо
тел уезж ать». О проблемах, 
связанны х с отъездом из стра
ны советских немцев. 17.25 — 
«Детский час* (с уроком анг
лийского язы ка). 18.30 — «Вре
мя».. ТСН. 19.00 — Хоккей. То
варищ еская встреча. «Ф ила

дельф ия флайерз» (США) — 
ЦСКА. 21П0 — «Время». ТСН.
21.30 — «Перестройка: пробле
мы и реш ения». 22.45 — «Я 
вам спою». Песни В. Матвеевой 
исполняет Г. Хомчик.

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А 
М ОСКВА

8.00 — У трейняя гим насти
ка. 8.15 — «М узей-квартира ху 
дож ника П. Корина». - 9.00 —
Немецкий язы к. 1-й год. 9.30
— Встреча с заслуж енны м  а р 
тистом РСФСР А. С. Понома
ревым. 11.15 — Немецкий 
язы к. 2-й год. 11.45 — «Фильм
— детям». 13.55 — «Ребятам 
о зверятах*. 14.25 — «Прошло
годняя кадриль». Художествен
ный телефильм.

С 15.35 до 17.(Ю — переры в.
17.00 —. «Портрет с гитарой». 

Концерт. 17.25 — «За безопас
ность движ ения». 17.30 — Те
лестудии городов РСФСР. «Да
вайте все вместе» (Хабаровск).
18.30 — «Время». ТСН. 19.00 —
Телестудии  городов РСФСР. 
«Н а р ы м ски й  кр а й : лю ди и
судьбы ». О совхозе  «Ч аж ем тов- 
с кн й »  и проблем ах современ-

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

я х и н
Фидаиль Шейхибрарович

Ушел из жизни <1^идаиль 
Шейхибрарович Яхин — 
член Союза художников 
СССР, главный художник 
Лучановского стекольного 
завода. Человек удивитель
но светлой души и щедрого 
самобытного дарования. 
Ушел в расцвете творческих 
сил и таланта.

Ф. Ш. Яхин родился в 
194Г году в селе Сафакуло- 
во Курганской области. Пос
ле окончания в 1976 году 
Ленинградского художест
венно - промышленного учи
лища имени Мухиной он 
приехал в Томск, где с 1977 
года работал главным ху
дожником Лучановского сте

кольного завода. Изделия, 
созданные по его образцам, 
известны не только у нас в 
области, но и далеко за ее 
пределами. С именем Фи- 
даиля Яхина связано само 
понятие «лучановское стек
ло».

Заметным явлением, бук
вально открытием, стали ав
торские работы художника 
на зональных выставках 
«Сибирь социалистическая», 
проходивших в Барнауле в 
1980-м и в Кемерове в 
1985 году.

Восторженные отзывы и 
высокие оценки получили 
его работы на республикан
ских выставках «По родной

стране». Не могли не ос
таться в памяти и персо
нальные выставки Ф. Яхи
на в 1988 году. Сначала в 
Томске, а зачрм, в октябре 
1988 года, в Москве.

Он любил жизнь. Он был 
сильным и сдержанным че
ловеком. Но за этой сдер- f  
жанностью пряталась легко 
ранимая натура, детская и 
радостная восторженность 
перед красотой мира. И это 
отражалось в изысканной 
хрупкости его стекла, в утон
ченной графичности линий, 
мощных, рожденных огнем 
переливах, за которыми уга
дывался жар души МАСТЕ
РА.

Его работы останутся с 
нами и для нас в фондах ху
дожественного музея, в аль
боме, выпуск которого за
планирован Томским изда
тельством.

Так же, как и навсегда 
останется с нами его образ. 

ГРУППА т о в а р и щ е й .

Театр
ДРАМЫ

11 января, «Ателье и л л ю 
зий»  — 19.

Н А УЧ Н АЯ  БИ БЛИ О ТЕКА 
• УНИ ВЕРС ИТЕТА

10 января. «Наш е д уховное  
наследие» Концерт хоровой 
капеллы  ТГУ -  20. Тел.3-21-63,

Кино

зимнее время представля
ют наледи, образовавшиеся 
на дороге в результате 
порыва водопровода либо 
выхода стоков на поверх
ность. Из-за наростов льда 
автотранспорт движется со. 
скоростью пешеходов,
срываются графики движе
ния общественного транс
порта, зачастую именно на 
таких участках и происхо
дят дорожно-цранспортные 
происшествия.

Увы, Томск не .застра
хован от того, что где-то 
неожиданно лопнет водо- 
|проводная труба. Ню вся 
беда в том, что наледь сто
ит и неделю, и две, не обо
значенная ни ограждения
ми. ни дорожной ин^рма- 
цией. Такую обстанов'ку в 
декабре можно было на
блюдать в центре города на 
пр. Ленина, на пр. Киро
ва, на ул. Красноармей
ской. Основная доля ответ
ственности за эти безобра
зия лежит на объединении 
«Томскводоканал» (М. Г. 
Рутман).

Несмотря на такую ме
ру, как закрытие автобус
ного движения по ул. Вой
кова. там до сих пор не 
ликвидированы наледи. Че
го ждет руководство заво
да измерительной annajpa- 
туры? Штрафов/, (останов
ки автобусного движения?

Автоинспекция еще раЯ) 
обращается к руководите
лям и хозяйственникам го
рода: давайте делать в 
новом году наши дороги 
безопасными, принимайте 
своевременно все меры для 
1ликвида*ции ава|рийной си
туации, а при невозможнос
ти быстрого устранения 
аварии — обозначайте 
опасные участки необходи
мыми знаками, огражде
ниями.

А. КАРВАН, 
старший инженер' органи
зации дорожного движе

ния ГАИ.

n n n im n ii in m n iiin i in n iim m n n in in m fiin n n n ii in n m iii im m n m m n m in iH m m im m i
ной деревни (Томен), 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК
20.15 — «День области». 20.30

— «Кардиолог уходит в рейс». 
В передаче приним ает уча
стие акадеМ/ик АМН СССР Р. С. 
Карпов. 21.00 — Гастрольная 
аф иш а. «Внимание: «Фри,
стайл». 21.20 — Реклама.

МОСКВА
21.30 — «Исторический

фильм». «Иван Грозный». 1-я 
серия (Алма-Атинская студия, 
1944 г.). 23.15 — «Путешествие 
в високосный год». М узыкаль
ная передача.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

20.15 — «Выбираю свобод
ную тему». 21.00 — Н езабы вае
мые м узы кальны е вечера. Кон
церт камерного оркестра им. 
Ф. Листа.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

и  января. «Хон Гиль Д он» — 
8-50, 13. 15, 17. 19, 21. «Айбо- 
лит-66» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО 
и  января. «Хон Гиль Д он» — 

8-35, 10-30. 12-25, 14-20. 16-15, 
18-10, 20-05, 22. «Я в полном  
поряд ке»  — 8-40, 10-20, 12,
13-40. 15-20, 17. 18-40. 20-20.22. 
Сборник м ультфильмов «Ог
рабление по...», «Леди и д ж е н 
тльм ены », «С уперм ы ш ь» и др.
— 9, 10-15, 11-30.

«ОКТЯБРЬ»
и  января. «П ом илуй  и пр о 

сти» — 10. 11-30, 13. 14-30,16,
17- 40, 19-20, 21. «Ж и знь  по  л и 
м и ту»  — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
18- 20, 18, 19-40, 21-10. Видео
зал. «Танец - всп ы ш ка »  — И , 
13, 15. 17, 21-20. «Последнее 
т а н го  в П ариж е» — 19.

«ПИОНЕР»
И  января. М ультфильм

«Смех и горе  у  Бела моря» — 
9. 10-30. «Полет н ави гатор а»  — 
12, 13-50. 15-40. «Две стрелы»
— 17-30, 19-30, 21-20.

«СИБИРЯК»
11 января. «М алы ш  и озор- 

ннии»  — 9-20. «На пом ощ ь, 
бр атцы !»  — 11, 12-40, 14-20. 16.
17- 40. 19-20 , 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
и  января. «С м иренное кл ад 

бищ е» — 9. 10-50. 12-40. 16-20.
18- 10. 20. 21-40. «До первой 
нровн» — 14-30.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

11 января. «Про К р а сн ую
Ш а п о ч ку »  (1-я серия) — 10-20; 
(2-я серия) — 12. «Дом на К з- 
ролл-стрит»  — 14, 16, 18, 20.

н а р о д н ы й  т е а т р -с т у д и я  
ПАН ТО М ИМ Ы  томского 

ДОМ А У Ч Е Н Ы Х
(ул. С оветская. 45!

12, 13 ян вар я
«СЛЕПЦЫ »

Начало — в 20 часов.

Народный театр-студня 
пантомимы Томского Дома 
ученых (ул. Советская, 45) 
ПРИГЛАШАЕТ .всех сво
их друзей на вечер, посвя
щенный 10-летнему (Юби
лею, который состоится 14 
января в 19 час.

Управление отделочных 
работ «Томскагропром- 
строя» ИЗВЕЩАЕТ, что с
1 января 1990 года оно 
ликйидировано. Все пре
тензии .будут приниматься 
до 1 февраля 1990 года.

ПРОИЗВОДСТВЕННЫ и 
КООПЕРАТИВ «ГИАДА» 
при заводе строительных 
материалов ТСО «Томск- 
строй» приглашает на рабо
ту рабочих следующих 
опециальноотей: пилорам-
щнк, слесарь по лесопиль
ному оборудованию, ста
ночники на деревообраба
тывающие станки, столяры- 
сборщики, слесарь по за
точке режущего инструмен
та, тракторист.

Адрес койиератива;
г. Томск, ул. Читинская, 1. 

Справки потел. 75-13-41,

Обком профсоюза работ
ников кооперации находит
ся по адресу: 634048,
Томск, пр. Фрунзе, 105/1.

ЦЕНТ Р А Л Ь Н О М У  
СКЛАДУ ИЗДАТЕЛЬСТВА 
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ»
(ул. Парковая, 6) срочно 
требуются сторож и двор
ник.

Оправки ' по тел, 
75-39-93 — заведующая
складом: 1-47-00 — отдел 
кадров.

ИЗД А Т Е Л Ь С Т В О  
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» при
глашает на постоянную ра
боту: газоэлектросварщика,
слесаря-электрика, набор
щика ручного набора, груз- 
чика-экспе дитора, ученика
машиниста фальцмашины, 
техника-нормировщика на 
временную )>аботу.

Обращаться; пр. Фрунзе, 
103, отдел кадров. Тел. 
1-47-00.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИИ. 
ОРГАНИЗАЦИИ, КООПЕРАТИВОВ И P P A ^ A H , 
ОБЛАДАТЕЛЕЙ СВОБОДНО КОНВЕРТИРУЕМОЙ 
ВАЛЮТЫ!

Приобретайте современные автомобили «Фольксва
ген» и «Ауди».

Продажу осуществляют японское юридическое лицо 
А /0 «Фишерманз Харбор» и финское юридическое лицо 
«В В-Авто».

По каталогам фирм вам представится возможность 
выбрать интересующую вас модель и испол,неиие.

Техническое обслуживание, сервис обеспечивает 
совместное советско-японское предприятие «Лико-Ра- 
дуга». Оплата производится в свободно конвертируемой
ВЭЛЮТ6

Адрес для справок: 630089, Новосибирск, а/я № 325, 
НПО «Визир». Тел. 22-32-64.

( т р у д о у с т р о й с т в ад
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

На т о м с к и й  ЗАВОД ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ 
НАПИТКОВ срочно: бухгалтера, приемо-сдатчиков гру
за и багажа, токаря V—VI разрядов, электрогазосвар
щика IV разряда, каменщика, штукат^а-маляра, столя- 
ра-плотника, тракториста на «Т-150», оперцтора котель
ной, электриков.

Справки по тел. 2-56-51.

В УПТК ТРЕСТА «ТОМСКЖИЛСТРОИ»: экономис
та, инженера по комплектации, грузчиков, газоэлектро- 
сварщнков, слесарей по ремонту оборудования. Доставка 
на работу и с работы — служебным транспортом, име
ются столовая, стол заказов, профилакторий, база отды
ха, детские учреждения. Одиноким предоставляется об
щежитие. Квартиры — в порядке очередности.

Справки по тел. 75-14-69.

В ЯСЛИ-САД № 66 ТОМСКОГО ГАРНИЗОНА: по
мощников воспитателей, санитарных нянь для работы в 
днев>ное и вечернее время, стиральщнка белья, уборщиц 
бытовых помещений, врача-педиатра.

Справки по тел. 1-22-62.

В т о м с к и й  ТЕАТР ДРАМЫ: уполномоченных по 
распространению бидетов, инженера по снабжению,

. пожарного.
Справки по тел. 2-28-46.

На ШВЕЙНУЮ ФАБРИКУ: главного экономиста на 
правах заместителя директора (со стажем работы в 
должности начальника планового или финансового отде
ла не менее 3 лет), юрисконсульта, раскройщика, швей, 
контролера материалов (мужчину), столяра, штукатуров- 
маляров. Фабрика имеет стол заказов, детский сад, вы
плачивается 13-я зарплата, рабочим основных профес
сий за выслугу лет предоставляется дополнительный 
отпуск.

Оправки по тел. 78-08-87.

На ПРЕДПРИЯТИЕ «МИЧУРИНСКОЕ»: главного
бухгалтера, инженера-строителя, инженера по вентиля
ции, заведующего хранилищами, кладовщиков, токаря, 
фрезеровщика, рабочих на линию по изготовлению чип
сов. Доставка на работу—служебным транспортом, ре
шается вопрос о строительстве жилья.

Справки по тел. 75-04-30.

В НПО «ВИРИОН»: инженера-конструктора, бухгал
тера, ветврача, зоотехников, зоолаборантов, водителей 
1—2-го классов, слесарей-ремонтников КИПиА, элек
тромонтеров, выварщиков, помощников воспитателя, 
нянь, трактористов, столяра, машинистку. Доставка на 
работу — служебным транспортом.

Справки по тел. 75-80-71, доп. 3-12.

т о м с к и й  ФИЛИАЛ НИИ ТЕХНОЛОГИИ МА
ШИНОСТРОЕНИЯ: машиниста козлового крана КК-10, 
стропальщикои, (токарей, фрезеровщиков, 1сяесарей-ре- 
монтников, слесарей по металлоконструкциям, водителей 

категорий «В», «С», «Д», газоэлектросварщиков.
Справки по тел. 75-29-13.

На ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ВТИ: главного
бухгалтера, экономиста по планированию, имeющe^o 
опыт работы на промышленном предприятии. Имеется 
перспектива роста.

Оправки по тел. 44-72-59, 44-60-01.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения; 
г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Коллектив горбольницы 
ЛУ 3 вы раж ает глубокое 
соболезнование заведую щ е
му неврологическим  отде
лением И. Е. Ерш ову в свя 
зи со смертью  матери

ЕРШОВОЙ 
Галины Кононовны.

А дминистрация, проф со
ю зный комитет Томского 
совхоза - техникум а вы ра
ж аю т глубокое соболезно
вание ветерану  труда пре
подавателю  Г. И. Коган по 
поводу смерти м атери

СУХИНОЙ
Е вдокии  М а кси м о вн ы .

Родные и близкие с глу
боким прискорбием и звещ а
ют о смерти ветерана вой
ны и труда, члена КПСС с 
1942 года

Т1ЛУЧЕВСКОГО 
)1вана Петровича.

Вынос тела — 10 января 
в 14 часов из квартиры  по- 
.койного /(Кошурникова, 9, 
кв. в).

Коллектив работников СУ 
«ТомскТЭЦстрой» вы раж ает 
'глубокое соболезнование 
главному бухгалтеру управ
ления 3. Б. Волоховой по 
поводу смерти матери 

БАХМЕТОВОЙ 
А н н ы  Н азаровны .
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